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ПринциП «эхолота» 
Антикризисные рецепты от успешных 
предпринимателей — модная сегодня тема. 
Интересно, что иногда можно услышать о 
диаметрально противоположных стратегиях 
поведения в кризис. Кто-то прикрывает все 
непрофильные направления своей компании, 
сосредоточив усилия только на самых 
перспективных проектах, кто-то, напротив, 
максимально диверсифицирует линейку 
продукции; одни делают ставку на госзаказы, 
другие срочно переориентируются на внешние 
рынки и т. д. 
При всех различиях есть один общий аспект, о 
котором так или иначе упоминают практически 
все предприниматели,— максимальная 
открытость к тому, что происходит вокруг.   
«Я называю это для себя принципом „эхолота“: 
чутко воспринимать все сигналы, которые 
поступают из внешнего мира,— поделился 
мнением один из бизнесменов, который умело 
воспользовался предыдущим кризисом  
2008–2009 годов, приобретя несколько ценных 
активов на «дне» цен.— Самая проигрышная 
стратегия в период перемен — действовать, 
как привык, даже если раньше это приводило к 
успеху в 100% случаев. Потому что на этот раз 
может и не сработать. И скажу по опыту: 
практически никогда не срабатывает!» 
Отслеживать сигналы и ключевые тенденции 
удобнее всего именно на публичных 
площадках, например таких, как 
Международный инвестиционный форум 
«Сочи». Ведь здесь единовременно 
присутствуют и те, кто пишет правила игры,  
и те, кто впоследствии по ним работает. 
Деловая программа форума в этом году 
насыщена панельными дискуссиями и 
круглыми столами на самые актуальные  
темы — от обсуждения нового закона ГЧП  
и развития интеграционных процессов внутри 
ЕАЭС до деофшоризации и импортозамещения. 
Поэтому у участников мероприятия есть шанс 
за несколько дней максимально 
актуализировать свою «картину мира».  
А значит — начать действовать и развивать 
бизнес на качественно другом уровне, умножая 
свои шансы на успех. 

наталья горова, 

редактор коммерсантъ REVIEW
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инвестицииКолонКа реДаКтора

КОЛОнКА РЕДАКтОРА

Пространство Диалога оДно из Преимуществ 
межДунароДного инвестиционного форума «сочи», Который  
в начале оКтябре в очереДной раз ПройДет в олимПийсКой 
столице,  — возможность нагляДно ПознаКомиться  
с инвестиционным Потенциалом российсКих регионов: 
именно на этой ПлощаДКе По траДиции Презентуются 
ПроеКты, стартующие в различных субъеКтах рф.  
в условиях сложной внешнеПолитичесКой обстановКи 
внимание К внутреннему рынКу растет, Поэтому значительная 
часть Деловой Программы буДет Посвящена именно 
ПерсПеКтивам Дальнейшего социально-эКономичесКого 
развития регионов. юг россии При этом По-Прежнему 
оценивается КаК оДна из наиболее ПривлеКательных 
территорий Для инвесторов.  Лариса ниКитина, натаЛья ГОрдеева

эКсПертное мнение в период экономи-
ческой нестабильности на первый план в любых 
деловых мероприятиях выходит вопрос комму-
никаций. «Инвестиционные форумы — это не 
просто экономические мероприятия, во время 
которых подписываются контракты и заключа-
ются деловые соглашения. Это прекрасные ком-
муникационные площадки для обмена опытом и 
конструктивного взаимодействия специалистов 
отрасли и руководителей органов государствен-
ной власти»,— подчеркивает алиса андреева, 
заместитель генерального директора по юриди-
ческим и корпоративным вопросам ооо «нестле 
кубань». «Форум — это хорошая возможность 
для обмена мнениями о положении дел в россий-
ской экономике между руководителями россий-
ского и зарубежного бизнеса, а также для озна-
комления с оценками представителей органов 
власти нашей страны,— считает управляющий 
партнер PwC в россии Игорь лотаков.— очень 
важно  знать, чем прежде всего озабочены наши 
клиенты — как уже имеющиеся, так и потенци-
альные, по каким направлениям мы могли бы 
оказать им помощь. важен и диалог с представи-
телями органов власти, чтобы понять, как реали-
зуются или будут реализовываться знаковые 
государственные проекты». 

как отмечает генеральный директор компании 
«сен-гобен снг», президент ассоциации фран-
цузских предприятий по энергоэффективности в 
россии гонзаг де Пире, главная особенность 
сочинской площадки состоит в том, что в форуме 
традиционно принимают участие представители 
федеральных и региональных властей на самом 
высоком уровне. «для „сен-гобен“, который на 
сегодняшний день в полной мере является рос-
сийским производителем и имеет девять заво-
дов, расположенных в самых разных регионах 
россии, это отличная возможность встретиться с 
главами регионов, в которых размещены наши 
производственные мощности, обсудить текущие 
вопросы и задачи, а также перспективные про-
екты». 

При этом участники готовы активно выступать 
и в качестве экспертов. «компания „нестле“ при-
нимает участие в сочинском форуме на протяже-
нии многих лет. Именно здесь мы объявили о 
своих крупных инвестиционных проектах в крас-
нодарском крае. сегодня инвестиционный форум 
в сочи предоставляет нашей компании возмож-
ность рассказать не только о деятельности 

„нестле“ в целом, но и поделиться опытом реали-
зации успешных инвестиционных проектов в 
краснодарском крае»,— рассказала алиса 
андреева. По словам Игоря лотакова, эксперты 
PwC будут принимать активное участие во мно-
гих сессиях форума в качестве выступающих. 
«Будем говорить и о путях выхода страны из 
инвестиционного кризиса, и о том, какие страте-
гии российским компаниям, возможно, следова-
ло бы использовать на зарубежных рынках, и о 
налоговой политике, и о развитии внутреннего 
туризма». «в этом году мы приглашены на форум 
в качестве одного из экспертов и потому будем 
очень рады сделать свой вклад в проведение 
форума и поделиться своим мнением и эксперти-
зой в рамках панельных сессий»,— рассказал 
также гонзаг де Пире. 

история с географией еще одно отли-
чие сочинской площадки от других бизнес-форумов 
заключается в том, что  здесь присутствует боль-
шое количество бизнесменов и руководителей из 
южных регионов россии, отмечает Игорь лотаков.  
даже в условиях экономического кризиса, обесце-
нивания национальной валюты и санкций на импорт 
регионы юга россии остаются перспективной тер-
риторией для реализации проектов. 

никита Исаев, директор Института актуаль-
ной экономики, поясняет, что регионы Юга 
успешно зарекомендовали себя в плане привле-
чения отечественных и зарубежных инвесторов, 
показывая положительную динамику на протя-
жении многих лет. Эксперт считает, что если 
раньше инвесторы отдавали предпочтение 
инфраструктурным проектам, то сейчас драйве-
ром развития может стать сельское хозяйство, 
которое особенно активно развивается в крас-
нодарском крае. арина слынко, заместитель 
генерального директора крупнейшего россий-
ского холдинга легкой промышленности «Бтк 
холдинг», видит у Юга помимо аграрных пер-
спектив большой инвестиционный потенциал 
развития текстильной и легкой промышленно-
сти. свою позицию эксперт иллюстрирует при-
мером: «в 2013 году компания „Бтк текстиль“, 
входящая в состав крупнейшего российского 
холдинга „Бтк холдинг“, запустила в городе 
Шахты предприятие по производству высоко-
технологичных тканей мощностью 12 млн м 
ткани в год, а инвестиции в проект составили 
более 2,5 млрд руб. сегодня это одно из круп-
нейших предприятий ростовской области».

И это далеко не все привлекательные для 
инвесторов сферы экономики южного региона. 

ФОРуМ — ЭтО хОРОшАЯ ВОзМОжнОСть ДЛЯ ОбМЕнА МнЕнИЯМИ О ПОЛОжЕнИИ ДЕЛ  
В РОССИйСКОй ЭКОнОМИКЕ
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ростовская область, краснодарский край и вол-
гоградская область, где производятся комбайны, 
тракторы, вертолеты, паровые котлы, алюминий, 
являются драйверами роста в сфере промышлен-
ности, а преимущество астраханской области 
характеризуется наличием удобной логистики и 
морской добычей нефти, добавляет Борис Бого-
утдинов, генеральный директор SearchFunds 
(сообщество инвесторов, предпринимателей и 
экспертов).

алексей стрелецкий, директор по инвестици-
ям в IPT Group, обращает внимание на большой 
инвестиционный потенциал в сфере недвижимо-
сти. «туристический потенциал, климатические 
условия способствуют активному строительству 
недвижимости. группа компаний IPT реализует 
комплекс апартаментов и таунхаусов Fellini в 
краснодарском крае и отмечает живой интерес со 
стороны покупателей»,— комментирует он. соот-
ветственно, растет востребованность инвестици-
онных проектов по производству стройматериа-
лов. И такие проекты активно реализуют вкБ 
(ростовская область, краснодарский край, заво-
ды по производству газобетонных блоков), «тех-
нонИколь» (ростовская область, завод по про-
изводс тву база льтовой теплоизоляции), 
«главстрой-Усть-лабинск» (краснодарский край, 
завод по производству газобетонных блоков) и 
др. Правда, большинство этих проектов были 
начаты еще до кризиса. По мнению гонзага де 
Пире, сейчас, в условиях рыночного спада,  нет 
необходимости в инвестициях в строительство 
новых заводов, так как действующие производ-

ственные мощности практически полностью 
покрывают существующий спрос на большинство 
видов строительных материалов. «тем не менее я 
убежден, что и сегодня существует отличная воз-
можность для инвестиций в развитие бизнеса, а 
именно — в развитие сервиса и услуг. важно раз-
вивать сектор сопутствующих услуг, которые мы 
могли бы оказывать своим клиентам непосред-
ственно на местах. И это также один из путей для 
того, чтобы модернизировать экономику», — 
отмечает гонзаг де Пире.

«на данный момент крупнейшие локальные 
рынки Юга по целому ряду индикаторов, форми-
рующих инвестиционную привлекательность, 
заметно опережают другие регионы,— резюми-
рует антон сороко, аналитик инвестиционного 
холдинга «Финам».— в частности, сильными 
драйверами роста рейтингов инвестиционной 
привлекательности в последние годы выступало 
расширение малого и среднего предпринима-
тельства, преимущественно связанное с развити-
ем туристической индустрии, сектора розничной 
торговли и агропромышленного комплекса. на 
сегодняшний день эти направления, а также 
транспортно-логистическая индустрия и строи-
тельство остаются наиболее привлекательными 
направлениями хозяйственной деятельности с 
очевидным потенциалом». 

бизнес-эКология Безусловным плюсом 
для инвесторов является формирование благо-
приятного инвестиционного климата в ЮФо. 
согласно инвестиционному рейтингу, подготов-

ленному всероссийским центром изучения обще-
ственного мнения (вЦИом) совместно с агент-
ством стратегических инициатив (асИ), россий-
ским союзом промышленников и предпринима-
телей (рсПП), торгово-промышленной палатой 
(тПП) рФ, «опорой россии» и «деловой росси-
ей», два самых крупных южных региона — 
ростовская область и краснодарский край — 
входят в первую десятку (седьмое и восьмое 
места соответственно). 

в регионах создана инфраструктура поддерж-
ки потенциальных инвесторов, ведется работа по 
снижению административных барьеров, инве-
сторам предоставляются налоговые преферен-
ции. Показательно, что успехи в этом направле-
нии отмечают не только сами представители 
власти в своих отчетах, но и инвесторы. опро-
шенные в ходе рейтинга предприниматели кон-
статируют, что в ростовской области сокращен 
срок получения документов, необходимых для 
подключения к сетям, с 340 до 90 дней, благодаря 
работе многофункциональных центров. на куба-
ни существенно сокращены сроки и количество 
процедур, необходимых для регистрации пред-
приятия, упрощено и ускорено получение разре-
шения на строительство (процесс занимает около 
80 дней). 

«ростовская область — один из первых регио-
нов в россии, который стал внедрять мировой 
опыт привлечения инвестиций: с 2004 года агент-
ство инвестиционного развития сопровождает и 
оказывает консультационную поддержку инвест-
проектов на всех этапах. среди прочих преферен-

ций, оказываемых бизнесу, локализовавшему 
свои предприятия в ростовской области, стало 
получение налоговых льгот»,— комментирует 
арина слынко.

«в ростовской области мы строим самый 
современный в европе завод по производству 
базальтовой теплоизоляции,— рассказывает 
президент компании «технонИколь» сергей 
колесников.— мы благодарны властям региона 
за конструктивную позицию и эффективное 
взаимодействие. Проект по строительству заво-
да реализуется полностью в соответствии с 
утвержденными планами».

в том, что инвестиционная стабильность обе-
спечивается во многом за счет эффективного 
диалога бизнеса и власти, уверена и заместитель 
генерального директора по юридическим и кор-
поративным вопросам ооо «нестле кубань» 
алиса андреева. «в краснодарском крае посто-
янный диалог осуществляется в рамках работы 
консультативного совета по иностранным инве-
стициям при главе администрации краснодар-
ского края и экспертной группы при агентстве 
стратегических инициатив, в состав которых вхо-
дит компания „нестле кубань“. совместно с Зако-
нодательным собранием краснодарского края, 
уполномоченным по защите прав предпринима-
телей в краснодарском крае и общественными 
объединениями представителей бизнеса осу-
ществляется мониторинг внедрения стандарта 
деятельности органов исполнительной государ-
ственной власти краснодарского края по обеспе-
чению благоприятного инвестиционного климата 

ОДИн Из ДРАйВЕРОВ РОСтА ИнВЕСтПРИВЛЕКАтЕЛьнОСтИ РЕГИОнОВ юГА — туРИСтИЧЕСКАЯ ОтРАСЛь
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в регионе. также способствовать привлечению 
новых инвесторов в регион поможет план меро-
приятий („дорожная карта“) по внедрению в крае 
лучших управленческих практик, разработанный 
в 2014 году». 

между тем в сфере улучшения инвестицион-
ного климата регионам-лидерам ЮФо еще есть 
над чем работать. так, в ростовской области, по 
мнению предпринимателей-инвесторов, слабым 
местом является параметр «инфраструктура и 
ресурсы» (качество территориального планиро-
вания, дороги и телекоммуникации, доступность 
трудовых ресурсов). Эти и другие вопросы чинов-
ники и предприниматели смогут обсудить в том 
числе и во время форума «сочи». «самое основ-
ное для нас — это возможность встретиться с 
первыми лицами тех регионов, в которых мы 
представлены, обсудить наши текущие вопросы, 
а также возможности для сотрудничества в буду-
щем, — рассказал гонзаг де Пире. — кроме того, 
в ходе форума у нас будет возможность оценить, 
какие шаги принимают другие привлекательные 
для нас регионы для улучшения инвестиционного 
климата на местах. если же смотреть в целом, то 
сочинский форум — это отличная возможность  
посмотреть, какие тренды для развития экономи-
ки сейчас задаются на государственном уровне и 
насколько региональные власти восприимчивы 
сегодня к этим трендам». 

груППы По интересам одним из дей-
ственных инструментов по работе с инвесторами 
эксперты называют кластерную стратегию. «сей-
час практически в каждом регионе создаются 
кластерные производства. И это можно только 
приветствовать,— считает Игорь лотаков.— 
когда на одной территории собираются инвесто-
ры, пользующиеся продукцией друг друга, это 
всегда способствует ее развитию. от регионов 
требуется инфраструктурная поддержка, предо-
ставление бизнесу различных льгот».  

По мнению Игоря лотакова, очень важно про-
демонстрировать потенциальному инвестору 
заинтересованность в работе с ним: «есть регио-
ны, в которых губернаторы дают инвесторам 
даже номера своих мобильных телефонов, чтобы 
в случае любых задержек в решении администра-
тивных вопросов у них была возможность зво-
нить губернаторам напрямую и не сомневаться в 
том, что помощь будет оказана. У этих губернато-
ров есть понимание, что без инвестиций созда-
вать новые рабочие места, обеспечивать новые 
поступления в бюджет очень трудно».

на Юге абсолютным лидером в реализации 
кластерной стратегии является ростовская 
область. если в других регионах кластеры только 
делают первые шаги либо вообще пока существу-
ют в виде проектов, то на дону успешно развива-
ются сразу несколько кластерных объединений. 
Это вертолетостроительный кластер, инно-
вационно-технологический кластер «Южное 
созвездие», кластеры станкостроения, морского 
приборостроения, легкой промышленности. в 
«высокой стадии готовности» молочный кластер. 
в начале сентября подписано соглашение о соз-
дании винного территориального кластера 
«долина дона».  

андрей Черногоров, генеральный директор 
компании Cognitive Technologies, уверен, что кла-
стерная стратегия — наиболее оптимальный и 
эффективный вариант работы с инвесторами. 
«важно и правильно, что в ростове в скором вре-

мени планируют создать технопарк в сфере 
инжиниринговых и медиакоммуникационных 
технологий на базе инфраструктуры старейшего 
в округе вуза дгтУ и медиапарка. Этот проект 
должен дополнительно „расшевелить“ инвести-
ционную активность в регионе, показать потен-
циальным инвесторам новые, ранее не рассмо-
тренные точки для приложения своих усилий. 
нужно развивать и дорабатывать советскую 
инфраструктуру технопарков и перестать вос-
принимать парки как инструмент „поднятия цели-
ны“. такая готовая инфраструктура на террито-
рии ЮФо есть»,— отмечает он. арина слынко 
уверена, что развитие кластеров и связанные с 
этим плюсы (рост наукоемких производств, вне-
дрение новой техники и технологий и пр.) обеспе-
чивают дополнительную устойчивость регио-
нальной экономике. «Более того,— подчеркивает 
она,— если сравнивать тарифы на энергию, то, 
например, в ростовской области стоимость в 
среднем на 17–20% ниже относительно красно-
дарского края и ставрополья». 

аналитики Института финансового развития 
бизнеса добавляют, что в международной прак-
тике формирование и реализация кластерной 
стратегии рассматривается как одна из наиболее 
важных составляющих инновационной политики 
в регионе и в стране в целом: «Ценность подобной 
географической концентрации в том, что она 
рождает специфические внешние эффекты, 
положительно влияющие на конкурентоспособ-
ность участников кластера. Подобная инициати-
ва как нельзя лучше демонстрирует наличие у 
государства долгосрочного взвешенного подхо-
да к комплексному освоению территорий и их 
развитию». 

между тем некоторые эксперты видят опреде-
ленные опасности, которые подстерегают кластер-
ную стратегию в ходе ее дальнейшего развития. 

«кластерная стратегия подразумевает фор-
м и р о в а н и е  н о в ы х ц е н т р о в  с о ц и а л ьн о -
экономического развития, опирающихся на раз-
витие энергетической и транспортной инфра-
структуры, однако реальное состояние действу-
ющих кластеров говорит о неразвитости инфра-
структуры»,— замечает Борис Богоутдинов. тем 
не менее у южных регионов есть все возможности 
исключить этот негативный фактор. Эти возмож-
ности предоставит реализация крупных инвести-
ционных проектов с участием государства в 
сфере транспортной и энергетической инфра-

структуры (аэропорт «Южный» со всеми необхо-
димыми транспортными коммуникациями в 
ростовской области, «Южный коридор», который 
пройдет по территории волгоградской и ростов-
ской областей и краснодарского края, и др.). 
«кластерная стратегия развития, проводимая в 
южных регионах, не идеальна, но позволяет луч-
шим способом реализовать потенциал региона. 
создание кластера усиливает внутренние связи и 
стимулирует конкуренцию, ведущую к появле-
нию инноваций. кластеры позволяют отрасль, на 
которой специализируется регион, сделать более 
понятной и доступной для инвесторов. неизбеж-
ный рост конкуренции в кластере должен приво-
дит к росту спроса на услуги, что также благопри-
ятно для инвесторов. но с другой стороны, кла-
стерная стратегия может добавить проблем в 
долгосрочной перспективе. неравномерное эко-
номическое развитие соседних регионов приве-
дет к оттоку экономически активного населения 
в более успешный регион. также остается риск 
чрезмерной специализации кластера, регион 
может стать неконкурентоспособным в областях, 
которые не были признаны профильными для 
кластера»,— резюмирует никита Исаев. 

и наши, и ваши Эксперты отмечают общее 
снижение активности иностранных инвесторов в 
стране, в том числе и на юге россии. «мы скептич-
ны в отношении иностранных инвестиций в юг 
россии,— замечает алексей стрелецкий.— на 
Юге будут инвестировать преимущественно рос-
сийские компании». губернатор краснодарского 
края вениамин кондратьев отмечает, что в сло-
жившейся ситуации необходимо усилить под-
держку отечественных инвесторов, и в част- 
ности — инвесторов, работающих в сфере 
импортозамещения (производство продуктов 
питания, стройматериалов, высокотехнологич-
ной продукции и т. д.). «основные инвесторы — 
это собственные инвесторы,— уверен вениамин 
кондратьев.— важно, чтобы те, кто работает 
в регионе и зарабатывает деньги, оставляли 
деньги здесь, пускали их в собственное произ-
водство, а не искали иные способы „пристроить“ 
их за пределами края». 

 «в ближайшее время в силу геополитической 
обстановки регионам придется рассчитывать в 
основном на отечественных инвесторов, крупным 
проектам будет тяжело привлечь инвестиции 
из-за рубежа,— считает никита Исаев.— еще в 

2012-м начался отток зарубежных инвестиций 
(сальдо — €11,7 млрд), в этом году он только уси-
лится. Инвестиции из европы, такие как строи-
тельство двух заводов по переработке овощной 
продукции в ростовской области совместно с 
итальянской компанией „Заничелли меканика 
с.п.а“, включающие в себя и крупные овощехра-
нилища, и логистические центры,— исключение 
из правил».«в условиях текущей рецессии на бли-
жайшие три года доля иностранных инвестиций 
не превысит 5% от общего объема инвестиций, 
как и в докризисный период 2010–2013 годов»,— 
согласен Борис Богоутдинов.

никита Исаев отмечает, что инвестиционную 
активность на Юге подогревает Чемпионат мира 
по футболу 2018 года, который посетит три 
южных региона: волгоградский, сочинский и 
ростовский. Поэтому в ближайшие три года стоит 
ожидать роста инвестиций, в первую очередь — 
из федерального и регионального бюджетов. 

При этом эксперты замечают, что иностранных 
инвесторов не стоит совсем сбрасывать со сче-
тов. ведь снижение курса национальной валюты 
делает еще более выгодными вложения в произ-
водство в россии с использованием местного 
сырья. так, в краснодарском крае активно реали-
зуется инвестпроект в сфере аПк с участием 
зарубежного инвестора. Это проект по выращи-
ванию овощей в закрытом грунте в Белоречен-
ском районе. в качестве инвестора выступает 
азербайджанская компания ооо «анадолу 
Инвестмент компани». в ростовской области с 
привлечением иностранных инвестиций строятся 
заводы по производству сухих строительных 
материалов, продуктов разделения воздуха и 
смесей технических газов, выпуску полиолов и 
созданию парка емкостей под окись пропилена. 
есть и новые инвестиционные соглашения. Поми-
мо уже названного (инвестор — «Заничелли 
меканика с.п.а»), региональные власти подписа-
ли соглашение с компанией «луис дрейфус ком-
модитиз восток» о строительстве терминала для 
перевалки сельскохозяйственной продукции. 

По оценкам аналитиков Института финансо-
вого развития бизнеса, еще одно перспективное 
направление для сотрудничества с иностранны-
ми инвесторами — создание зоны свободной 
торговли евразийского экономического союза и 
стран востока. речь об этом шла на недавней кон-
сультации глав минэкономики стран восточно-
азиатского саммита (вас). тогда о своем намере-
нии создать такие зоны заявили страны, среди 
которых китай, Южная корея, таиланд, Индоне-
зия и камбоджа. ведутся переговоры о создании 
такой зоны с египтом, который весьма заинтере-
сован в совместном развитии сельского хозяй-
ства, что напрямую делает его интересным стра-
тегическим партнером для ЮФо.

«Экономическая стратегия россии состоит в 
том, чтобы увеличить приток инвестиций, как 
российских, так и идущих из-за рубежа,— отме-
чает гонзаг де Пире.— сегодня сложились усло-
вия, которые способствуют повышению конку-
рентоспособности российской экономики, такие 
как девальвация рубля, снижение уровня реаль-
ной заработной платы, кроме того, государство 
реализует программу по импортозамещению. в 
этих изменившихся условиях проведение меро-
приятий, подобных форуму „сочи“ очень важно с 
точки зрения поддержания интереса иностран-
ных инвесторов к реализации своих проектов в 
россии». n

СнИжЕнИЕ КуРСА нАцИОнАЛьнОй ВАЛюты ДЕЛАЕт  бОЛЕЕ ВыГОДныМИ ВЛОжЕнИЯ В 
ПРОИзВОДСтВО В РОССИИ 
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финансы

ФИнАнСы

игра По-КруПному Число банков в стране 
на 1 августа 2015 года сократилось по сравнению с 
аналогичной датой 2014-го с 877 до 783 (на 1 авгу-
ста 2015 года). При этом на Банковском форуме, 
который прошел в начале сентября в сочи, пред-
ставители ЦБ рФ сообщили еще о 150 банках, кото-
рые находятся «в зоне особого контроля». 

Представители топ-30 банков оценивают сокра-
щение количества игроков в целом положительно. 
«Центральный банк последовательно проводит 
политику оздоровления банковской системы — 
уходят кредитные организации, вовлеченные в 
сомнительные операции. Это важный и необходи-
мый процесс,— отмечает дмитрий Шиляев, заме-
ститель председателя правления банка «Югра».— 
данные перемены в перспективе ведут к тому, что 
банковская деятельность будет более прозрачной, 
устойчивой и понятной для потребителя». При 
этом, по словам господина Шиляева, эффектив-
ность предпринимаемых мер доказывает тот факт, 
что доверие населения к банковскому сектору оста-
ется на высоком уровне, несмотря на волатиль-
ность рынков.

При этом в настоящий момент, как отмечает 
дмитрий Шиляев, банки вынуждены работать в 
условиях ограниченной ликвидности и замедле-
ния спроса на банковские продукты: «если ранее 
большим интересом среди населения пользова-
лись ипотечные и кредитные программы, то 
теперь мы наблюдаем тенденцию на сохранение 
средств, клиенты предпочитают, скорее, сберегать, 
чем тратить». не случайно первый заместитель 
председателя правления Промсвязьбанка влади-
мир яшин уверен, что 2015 год станет для банков-
ского сообщества годом трансформации —  
на рынке останутся только сильнейшие. 

логично предположить, что сильнейшими ока-
жутся крупные финансовые корпорации и банки с 
госучастием. «Банки с государственным участием 
в период кризиса всегда были в выигрышной ситу-
ации, не стал исключением и нынешний период,— 
комментирует артем гиневский, директор лабора-
тории инвестиционных технологий.— Это связано 
с приоритетной докапитализацией госбанков, воз-
можностью создания „подушки безопасности“, с 
традиционно высоким доверием населения». также 
довольно устойчивым будет и положение крупных 
коммерческих банков, входящих в транснацио-
нальные финансовые группы и ведущих консерва-
тивную бизнес-политику.

«современная российская банковская система в 
данный момент проходит период взросления,— 
добавляет дмитрий Шахметов, директор рЦ 
«Южный» райффайзенбанка.— вспоминая начало 
90-х годов, когда банки росли, „как грибы“, следует 
отметить, что не было как таковых „правил игры“ и 
норм ведения бизнеса, поэтому совершенно логич-
но, что спустя какое-то время регулятор стал более 
внимательно следить за участниками финансового 
рынка и вводить дополнительные требования. Это 
делается для того, чтобы на рынке остались банки 
с прозрачными схемами и чтобы оградить населе-
ние от недобросовестных игроков».  

Эксперты уверены, что жесткие меры приведут 
к перераспределению клиентов между надежными 
игроками. а это весьма существенный аргумент на 
фоне статистики ЦБ. (По сообщениям Центрально-
го банка рФ, 30 крупнейших банков за период с 
января по июль 2015 года показали убыток в 10,8 
млрд руб. против прибыли в 422,6 млрд руб. в соот-
ветствующем периоде прошлого года). «активные 
действия Центробанка по отзыву банковских лицен-
зий оказывают отрезвляющее влияние на финан-
совый рынок. мы уже ощутили это по притоку 
клиентов, которые ранее обслуживались в других 
кредитно-финансовых организациях региона, но 
теперь доверили свои средства россельхозбан-
ку»,— комментирует Игорь Пятигорец, директор 
ростовского регионального филиала ао «россель-
хозбанк». 

однако исполнительный вице-президент рсПП 
александр мурычев отмечает, что в целом пози-
тивный процесс снижения рисков финансовой 
системы может повлечь за собой неоднозначные 
последствия. например, может пострадать боль-
шое количество региональных банков, основная 
проблема которых — отсутствие выходов на 
длинные и недорогие деньги. 

Кто «равнее» василий солодков, директор 
Банковского института нИУ вШЭ отмечает, что дей-
ствия и требования ЦБ оставляют очень мало шан-
сов на выживание региональным банкам. они 
лишены доступа к дешевому и длинному фондиро-

ванию. «многие средние банки испытывают отток 
корпоративных клиентов, так как их средства не 
попадают под систему страхования. корпоратив-
ные клиенты предпочитают перейти в госбанки как 
более надежные финансовые институты в текущих 
условиях. Чтобы компенсировать отток клиентов и 
вкладов, частные средние банки вынуждены повы-
шать ставки по вкладам»,— комментирует алек-
сандр Фалев, председатель правления росгос-
страхбанка. розничные вклады и депозиты остают-
ся для регионалов практически единственным 
источником фондирования. но чтобы привлечь 
вкладчиков, нужно предложить им максимальную 
доходность по депозитам, а значит — повысить 
ставки по кредитам. результатом такой вынужден-
ной политики зачастую становится отзыв лицензии, 
так как ЦБ видит (и не без оснований) высокие 
риски в такой политике. 

При этом ни один региональный игрок пока не 
вошел в список банков, которым государство 
помогало с докапитализацией. александр муры-
чев подчеркивает, что основная доля государ-
ственной поддержки в кризис достается крупным 
игрокам, а с регионалов только строго спрашива-
ют. конкуренция в условиях, когда «все равны, но 
некоторые равнее» не помогает региональным 
игрокам справиться с ситуацией. а ведь именно 
они, отмечает александр мурычев, являются 
основными кредиторами мсП, обслуживают 
счета и депозиты малого и микропредпринима-
тельства. «региональные банки все 25 лет своего 

существования предоставляли кредиты на попол-
нение оборотных средств предприятий. но сегод-
ня они не могут полноценно удовлетворить 
потребности малого и среднего бизнеса, потому 
что не чувствуют поддержки со стороны государ-
ства. они ощущают себя изгоями в системе, при 
всем уважении к крупным и государственным 
банкам»,— подчеркивает эксперт.

«У крупных банков есть программы поддерж-
ки малого и среднего предпринимательства, но 
они опираются на фабрики кредитов. У малых и 
средних банков гибкий подход к клиентам, они 
могли сыграть свою роль в диверсификации эко-
номики,— добавляет президент ассоциации 
региональных банков россии анатолий акса-
ков.— При этом им необходима ресурсная под-
держка государства. в этом году посевную кам-
панию спасли малые и средние банки, поэтому 
нам максимально надо сохранить региональную 
банковскую систему». 

Эксперты считают, что в банковской системе, 
как и в сегменте мФо, необходим дифференци-
рованный подход. скорректированные требова-
ния ЦБ позволят небольшим банкам предлагать 
населению более высокие ставки по депозитам и 
более низкие — по кредитам. ассоциация «рос-
сия» уже несколько лет выносит на рассмотрение 
вопрос о судьбе региональных банков. однако 
пока все остается на уровне обсуждений без 
решений, а число региональных игроков стреми-
тельно сокращается. 

суровые условия «взросления» Действия центробанКа  
По снижению рисКов банКовсКой системы, По мнению эКсПертов, могут Повлечь за 
собой неоДнозначные ПослеДствия. наКоПление резервов созДает «ПоДушКу 
безоПасности» Для банКовсКой системы, но снижает вероятность банКовсКих 
инвестиций в реальный сеКтор эКономиКи. Кроме того, региональные банКи 
оКазались в очень невыгоДном Положении, а веДь именно они особенно аКтивно 
работают с местным малым и среДним бизнесом. в этих условиях регионалы 
наДеются на инициативы госуДарства, наПравленные на ПоДДержКу «банКов на 
местах». Лариса ниКитина

КОЛИЧЕСтВО бАнКОВ В РОССИИ ПРОДОЛжИт СОКРАщАтьСЯ: нЕДАВнО ПРЕДСтАВИтЕЛИ цб РФ СООбщИЛИ О 150 бАнКАх, КОтОРыЕ нАхОДЯтСЯ 
«В зОнЕ ОСОбОГО КОнтРОЛЯ»
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финансы

ФИнАнСы

база ПоД «базель» По мнению участни-
ков Банковского форума, еще одна серьезная 
проблема для банковского сообщества рФ и для 
региональных банков в особенности — приня-
тие принципов «Базеля III». основные положе-
ния третьей части Базельского соглашения 
включают в себя введение дополнительных тре-
бований к достаточности капитала банков, вве-
дение обязательных нормативов, нацеленных на 
ограничение финансового рычага (соотношения 
заемного и собственного капитала), введение 
новых обязательных нормативов ликвидности: 
пока зате ля краткосрочной ликвиднос ти 
(Liquidity Coverage Ratio, LCR) и показателя 
чистого стабильного фондирования на регуляр-
ной основе (Net Stable Funding Ratio, NSFR). 
Проще говоря, это еще одно ужесточение требо-
ваний к банкам, увеличивающее нагрузку на 
капитал и для системно значимых банков, и для 
всей системы в целом. 

Базельские требования, которые банковская 
система рФ начала внедрять после кризиса 2008 
года, должны были работать на создание пози-
тивного образа для зарубежных инвесторов, 
которым будет интересно вкладываться в рос-
сийскую финансовую систему. однако сегодня 
говорить об интересе иностранных инвесторов 
к отечественной финансовой системе, мягко 
говоря, неактуально. При этом ЦБ требует от 
банков создавать все новые и новые «подушки 
безопасности» в виде накопления резервов. 
соответственно, банковская система снижает 
свой вклад в финансирование экономического 
роста. «Получается, что мы одной рукой „даем“, 
осуществляя дополнительную капитализацию 
банков, а другой рукой „забираем“ в виде допол-
нительных требований к капиталу»,— констати-
рует анатолий аксаков. Эксперт уверен, что при-
лагать усилия для соблюдения базельских нор-
мативов в текущей ситуации нецелесообразно. 

Эксперты KPMG прогнозируют, что комбина-
ция более высоких затрат капитала и дополни-
тельных требований к нему(«Базель III») с боль-
шой вероятностью окажет негативное влияние 
на рентабельность собственного капитала 
финансовых организаций. некоторые участники 
рынка опасаются возвращения к режиму огра-
ниченной конкуренции, когда небольшие банки 

вытесняются с рынка, а инновации в финансо-
вом секторе существенно сокращаются, отмеча-
ют в KPMG. 

в настоящий момент ЦБ принял компромисс-
ное решение. Пока сроки реализации «Базеля» 
будут отодвинуты до 1 января 2016 года, но 
большинство экспертов считают такую уступку 
недостаточной. ассоциация региональных бан-
ков россии настаивает на продлении сроков до 
1 июля 2016 года. 

стоит Прогибаться ПоД изменчи-
вый мир  говоря о перспективах российской 
банковской системы, эксперты сходятся в том, 
что игрокам, настроенным сохранить свои пози-
ции, необходимо перестраиваться под требова-
ния времени. «сегодня большинство банков 
идут по пути универсализации,— комментирует 
дмитрий Шиляев.— крупные игроки с развитой 
филиальной сетью стараются вводить в свои 
продуктовые линейки предложения для всех 
типов клиентов — как для корпоративных, так и 
для розничных. Подобное расширение перечня 
услуг способствует охвату большей доли рынка 
и привлечению большего количества клиентов, 
нежели концентрация на узком сегменте». 

Юрий грибанов, генеральный директор Frank 
Research Group, считает, что рынок банковских 
услуг превращается в «рынок покупателя». 
около 80% экономически активных россиян уже 
являются клиентами банков, поэтому заметный 
рост за счет привлечения новых, еще не охвачен-
ных банковскими услугами клиентов сегодня 
невозможен. «выиграют те, кто сможет создать 
наиболее удобные условия для вкладчиков и 
заемщиков, приблизит услуги как можно ближе 
к запросам людей, будет использовать макси-
мально эффективные маркетинговые страте-
гии,— комментирует артем гриневский.— мно-
гие банки вынуждены переходить к снижению 
издержек за счет сокращения филиальной сети, 
наращивания возможностей интернет-банкинга, 
предоставления услуг в сфере микрофинанси-
рования. крупные банки с государственным уча-
стием сохранят и даже увеличат долю на рынке, 
но оставшаяся часть будет принадлежать кре-
дитным организациям, способным предложить 
клиентам наиболее интересные и востребован-

ные продукты». дмитрий Шахметов согласен с 
тем, что на рынке останутся сильнейшие, кото-
рые смогут предложить населению и компаниям 
лучший сервис и условия. «Финансовые потоки 
должны носить прозрачный характер, поэтому 
консолидация будет продолжаться»,— добав-
ляет эксперт.

Игорь Пятигорец уверен, что в основе вы- 
игрышной стратегии должны быть грамотно 
выстроенные взаимоотношения с клиентом, 
высококачественное обслуживание, способ-
ность быстро откликаться на потребности кли-
ентов, предлагая широкий ассортимент банков-
ских продуктов и услуг по привлекательным 
тарифам, использование передовых банковских 
технологий. «После „чистки“ организм пере-
страивается и начинает функционировать на 
качественно ином уровне. есть понимание, что в 
банковской системе этот процесс не закончен,— 
прогнозирует александр Фалев.— на фоне 
ухода части игроков с рынка регулятор ужесто-
чает требования к оставшимся. добавим к этому 

ситуацию в экономике, девальвацию рубля, 
внешние стрессы. сектор „лихорадит“, и это 
будет продолжаться еще некоторое время. 
количество банков явно уменьшится: часть — за 
счет укрупнения (рыночных сделок купли-
продажи), часть покинет ставший довольно 
сложным рынок, часть будут санированы, часть 
останутся без лицензии». При этом анатолий 
аксаков считает, что регулятор в создавшейся 
непростой экономической ситуации не должен 
делать «резких движений». необходимо уравно-
весить безопасность финансовой системы и ее 
возможности инвестировать в реальный сектор 
экономики. не последнюю роль в создании 
необходимого равновесия играет государство. 
«в процессе очистки очень важно поддержать 
здоровую часть рынка. должен быть и кнут, и 
пряник. Это искусство любого управления, в том 
числе государственного. важно поддерживать 
тех, кто хочет работать на законной основе»,— 
уверен глава ассоциации региональных банков 
россии. n

«КруПным банКам Доверяют больше» ^

Количество игроков на банков-
ском рынке уменьшается. Причи-
ной этому является как отзыв 
лицензий и санация банков, так и 
слияния внутри финансовых групп. 
Все это способствует укреплению 
и оздоровлению банковской 
системы, отметил в интервью  
„Ъ“ управляющий филиалом 
банка ВТБ в Ростове-на-Дону 
Юрий Авдеев.
REVIEW: какие тенденции развития 
отечественной банковской системы 
сегодня можно назвать определяю-
щими?
юРИй АВДЕЕВ: Банковский рынок 
меняется. Прежде всего, меняется 
количественно. По данным Банка 
россии на 1 августа, в россии дей-
ствуют 727 банков. При этом на 1 
января текущего года их было 859. 

И вместе с этим рынок меняется и 
качественно. Банк россии уже 
несколько лет ведет целенаправлен-
ную политику по оздоровлению рос-
сийской банковской системы. он про-
должает отзывать лицензии у банков, 
проводящих сомнительные операции 
и ведущих рисковую кредитную поли-

тику. Уходят игроки, которые по тем 
или иным причинам не выдерживают 
конкуренцию, не вписываются в 
современный рынок. еще одна важ-
ная тенденция — консолидация бан-
ковского капитала, объединение раз-
личных финансовых структур в еди-
ную группу. 

R.: с чем связан этот процесс?
ю.А.: сейчас Банк россии предъявля-
ет более высокие требования к капи-
талу, затраты кредитных учреждений 
растут, ситуация в экономике не спо-

собствует активному росту прибыли. 
Поэтому банкам необходимо оптими-
зировать свою деятельность, снижать 
издержки и в то же время повышать 
качество и доступность услуг. в ряде 
случаев положительного эффекта 
можно добиться за счет слияния бан-
ковских организаций под единым 
брендом. 

R.: Предстоящее присоединение 
Банка москвы к втБ подтверждает 
эту тенденцию?
ю.А.: Что касается конкретной ситуа-
ции, решение об интеграции Банка 
москвы в состав втБ было принято не 
вчера, это очередной этап плана, 
который группа втБ реализует уже 
несколько лет. в нашем случае объе-
динение, исключение дублирующих 
функций позволит сократить опера-
ционные издержки, обеспечит более 
эффективное управление структурой 
и повысит качество предоставляемых 
услуг. 

о конкретных цифрах пока гово-
рить рано, так как наши бизнес-линии 
в рамках новой стратегии пока только 
выстраиваются. По нашим прогно-

зам, кредитный портфель втБ на юге 
россии по корпоративным клиентам в 
результате интеграции Банка москвы 
вырастет на 10–15%. 

Процесс перехода для клиентов 
Банка москвы будет максимально 
комфортным. Их обслуживание не 
прекратится, все гарантии, условия 
договоров, процентные ставки по 
заключенным договорам останутся 
без изменений. а пять офисов Банка 
москвы, действующие в ростовской 
области, продолжат работать в обыч-
ном режиме, но под брендом втБ.

R.: Что можно сказать о поведении 
клиентов на рынке, как оно меняет-
ся? 
ю.А.: в целом рынок банковских услуг 
сегодня все в большей степени стано-
вится рынком клиента. в кризис рос-
сийские компании ищут прежде всего 
надежных партнеров, способных 
предложить им услуги высокого каче-
ства по конкурентоспособным 
ценам. 

еще в кризис 2008 года наблюдал-
ся повышенный интерес клиентов к 
крупным банковским структурам, как 

правило, с госучастием, сейчас это 
проявляется особенно ярко. Это 
понятно, ведь в россии страхование 
на средства юридических лиц не рас-
пространяется. Поэтому надежность 
кредитного учреждения является 
главным критерием. 

По нашей оценке, сегодня в усло-
виях нестабильности на рынке наи-
большие перспективы есть у компа-
ний среднего бизнеса. кроме того, 
этот сегмент является стратегически 
важным для экономики страны. 
Именно поэтому в банке втБ средний 
бизнес выделен в отдельную глобаль-
ную бизнес-линию. к среднему биз-
несу мы относим клиентов с годовой 
выручкой от 300 млн до 10 млрд руб. 
Большинство таких предприятий 
существуют на рынке уже 10–15 лет. 
как показал опыт прошлых лет, сред-
ние компании в кризис растут 
быстрее. У таких компаний больше 
возможностей для роста, так как в 
силу масштабов бизнеса и мобиль-
ности они быстрее приспосабливают-
ся к изменению экономической 
среды.
беседовала лариса никитина

В КОнКуРЕнтнОй бОРьбЕ ВыИГРАют бАнКИ, КОтОРыЕ СМОГут СОзДАть нАИбОЛЕЕ уДОбныЕ уСЛОВИЯ 
ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ И зАЕМщИКОВ, ПРИбЛИзИть уСЛуГИ КАК МОжнО бЛИжЕ К зАПРОСАМ ЛюДЕй
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неисПользованные возможности 
в первом полугодии, по данным росстата, промыш-
ленное производство в россии снизилось на 2,7% по 
сравнению с прошлым годом, и возможностей для 
реванша во втором полугодии не так много. «Про-
мышленный сектор последние два-три года остается 
в крайне тяжелом положении из-за системного кри-
зиса в отрасли,— отмечает старший аналитик ком-
пании «альпари» анна Бодрова.— в качестве ката-
лизатора сработала совокупность факторов, от 
критичного недофинансирования сектора до низко-
го спроса на продукцию внутри страны». 

Политика поддержки импортозамещения, 
которая обеспечила неплохие результаты в сфере 
аПк, в промышленном секторе пока не дает суще-
ственного эффекта. «Процесс импортозамеще-
ния не может быть быстрым по определению, тем 
более в таком сегменте, как производство машин 
и оборудования,— отмечает ведущий эксперт Ук 
«Финам менеджмент» дмитрий Баранов.— ведь 
нужно разработать новую продукцию, подобрать 
для нее материалы, провести весь цикл испыта-
ний, получить все необходимые сертификаты. 
нужно оснастить производство оборудованием, 
на котором будет выпускаться новая продукция, 
договориться с поставщиками необходимых 
материалов и комплектующих, организовать 
логистику, подготовить персонал, сделать еще 
массу вещей, прежде чем новая продукция нач-
нет выпускаться и станет замещать иностранные 
аналоги». 

однако у многих предприятий даже при желании 
организовать импортозамещающее производство 
не так много возможностей это сделать из-за слиш-
ком высоких процентных ставок. «сейчас ключевой 
проблемой промышленности является уровень 
процентных ставок в банках и жесткие условия 
получения кредитов,— комментирует генеральный 

директор компании «технонИколь» владимир 
марков.— на Западе кредиты выдаются под 3–4% 
годовых, в россии процентные ставки составляют 
от 16–18%. в таких условиях реализовывать инве-
стиционные проекты и продвигаться в сторону 
импортозамещения очень сложно». 

Плюс ДваДцать миллиарДов в этих 
условиях едва ли не единственным шансом для 
предприятий, планирующих новые инвестпроекты, 
остается господдержка. «Большинство инвесторов 
проявляют типичное для непонятной ситуации пове-
дение — пережидают,— отметил директор Фонда 
развития промышленности минпромторга алексей 
комиссаров.— между тем, наиболее дальновидные 
из них увидели преимущества меняющихся условий. 
я говорю о мерах прямой и непрямой поддержки 
проектов, которые предоставляет государство для 
выхода на внешние рынки, повышения конкуренто-
способности на внутреннем рынке, развития импор-
тозамещающих производств». 

одним из шагов по поддержке промышленного 
сектора стало создание Фонда развития промыш-
ленности, который начал работу в апреле этого 
года. По словам алексея комиссарова, фонд соз-
дан для развития действующих предприятий путем 
предоставления доступа к недорогим длинным 
деньгам на модернизацию или создание новых 
производств. «главное отличие от банковского кре-
дитования — уникальная на рынке процентная 
ставка — 5% годовых,— подчеркивает директор 
фонда.— а также возможность получить средства 
на запуск производства нового продукта, опытно-
конструкторские работы — то есть на деятель-
ность, на которую получить банковский кредит 
очень сложно, если вообще возможно». 

на поддержку промышленности в 2015 году 
фонд планирует направить 20 млрд руб. Чтобы 

претендовать на заем, необходимо соответство-
вать критериям оценки проектов, которые нахо-
дятся в открытом доступе на сайте фонда. наибо-
лее важные из них — это юридическая чистота и 
финансовая состоятельность заявителя, наличие 
промышленных активов в россии или планов по их 
созданию, направленность проекта на импортоза-
мещение, его финансовая и экономическая 
эффективность. «ограничение на финансирова-
ние фондом распространяется на производство 
продукции военного назначения — получить заем 
могут только гражданские проекты. кроме того, 
фонд не предоставляет займы на приобретение 
земли, строительство объектов недвижимости, 
проведение научно-исследовательских работ без 
практического применения»,— добавляет алексей 
комиссаров. 

Большинство экспертов и участников рынка 
положительно оценивают эту инициативу. «Пред-
ложение властей по финансовой поддержке про-
мышленных предприятий через Фонд развития 
промышленности может открыть новые перспекти-
вы перед промышленным сектором»,— считает 
анна Бодрова. как отметил николай Журавлев, 
генеральный директор консалтингового агентства 
«мастерпланс», финансирование фонда дает пред-
приятиям возможность сконцентрироваться на 
наиболее эффективном проекте и довести его до 
результата — серийного выпуска той или иной про-
дукции. «в этом плане работа фонда — как глоток 
кислорода для хороших компаний. кстати, подача 
документов в фонд сама по себе является чем-то 
вроде „знака качества“. если предприятие в состоя-
нии представить конкретный план в Фонд развития 
промышленности, это уже косвенное доказатель-
ство его дееспособности. некоторые проекты произ-
водят просто отличное впечатление — я и не пред-
ставлял, что у наших производственных предприятий 
бывает такой уровень технической культуры». 

от теории — К реальным шагам  
с момента начала работы фонда в его адрес поступи-
ло более 1,1 тыс. заявок на получение льготных зай-
мов. в лидерах по количеству поданных заявок —  
москва, свердловская область, санкт-Петербург, 
московская область. Из «южан» наиболее активна 
ростовская область — восьмое место по числу 
поданных заявок от их общего количества.

«статистика очевидно отражает, что наибо-
лее активны регионы с развитой промышленно-
стью,— отметил алексей комиссаров.— однако 
свой вклад вносят и усилия региональных вла-
стей, которые, сотрудничая с фондом, становят-
ся своего рода проводниками достоверной 
информации о программах фонда и возможно-
стях для местных предприятий. такой работе 
способствует подписанное недавно соглашение 
о сотрудничестве с правительством ростовской 
области». во время XI Промышленного конгрес-
са юга россии, который прошел в ростовском 
квЦ «вертолЭкспо» в начале сентября, министр 
промышленности и энергетики ростовской 
области михаил тихонов отметил важность 
сотрудничества с фондом для промышленности 
региона: «мы видим большой потенциал в этом 
направлении. сегодня заявки на льготное 
финансирование подали как крупные и средние, 
так и малые промышленные предприятия обла-

сти. мы держим этот вопрос на постоянном кон-
троле». 

По состоянию на середину сентября 2015 года 
экспертный совет Фонда развития промышленно-
сти одобрил к финансированию 29 проектов в 18 
регионах россии. общий объем выдаваемых зай-
мов превышает 9,9 млрд руб. «Задача поддержи-
вать всех перед нами никогда не стояла,— подчер-
кнул алексей комиссаров.— напротив, мы помога-
ем развиваться тем, кто даст максимальную отдачу 
от вложений, поэтому оцениваем проекты как при-
дирчивый инвестор». 

в ростовской области фонд уже одобрил заявку 
ооо «Пк „новочеркасский электровозостроитель-
ный завод“». При поддержке фонда предприятие 
планирует привлечь 107 млн руб. для производства 
тяговых электродвигателей для тепловозов. сейчас 
такие двигатели производятся в Харькове (Украи-
на), реализация проекта на базе нЭвЗа позволит 
заместить украинскую продукцию российским обо-
рудованием. российско-чешское станкостроитель-
ное предприятие MTE Kovosvit Mas (город азов 
ростовской области) готовится в октябре подпи-
сать инвестиционный контракт с минпромторгом. 
в рамках контракта предприятие сможет рассчиты-
вать в том числе и на поддержку Фонда развития 
промышленности. 

ставКа на КомПлеКсность в рамках 
программы импортозамещения поддержка фонда 
сработает, но это не решит всех проблем, уверены 
эксперты. анна Бодрова, например, указывает на 
слабый внутренний спрос. николай Журавлев 
отмечает ограниченность средств фонда: «Преодо-
леть недостаток инвестиционного финансирования 
фонд вряд ли поможет, средства, которыми он рас-
полагает, не безграничны. на мой взгляд, без про-
грамм рефинансирования инвестиционных креди-
тов со стороны ЦБ эта проблема не будет решена». 
владимир марков также отмечает, что необходимо 
развивать «целевые кредитные программы с нор-
мальными ставками».

дмитрий Баранов считает, что для развития про-
мышленности государству необходимо внедрять 
целый комплекс мер. «в нынешней, весьма непро-
стой, ситуации в экономике нужно максимально 
смягчить для предпринимателей последствия 
внешних шоков, выраженные в нестабильности 
валютных курсов и росте стоимости заимствова-
ний. необходимо активнее использовать различ-
ные варианты субсидирования процентных ставок, 
чтобы сгладить снижение инвестиционной актив-
ности, рассмотреть варианты снижения налога на 
имущество. не исключены варианты тарифного и 
нетарифного регулирования в каждой отрасли. 
расширение объемов госзаказа также поможет 
предприятиям». 

вместе с тем предприятиям нельзя опираться 
только на государственную поддержку, считает 
эксперт: «основные управленческие решения со 
стороны бизнеса в таких условиях должны быть 
преимущественно ориентированы на снижение 
затрат, точный выбор направлений для инвести-
ций, жесткий и эффективный контроль над 
издержками. также необходима реализация про-
грамм поддержки лояльности клиентов, что 
очень важно в условиях падения доходов и сокра-
щения спроса». n

точечная ПоДДержКа инвесторы все больше теряют интерес К 
ПроеКтам в сфере Промышленности: сКазываются Дорогие КреДиты, слабый сПрос 
на внутреннем рынКе, валютные Колебания. стимулировать старт новых 
ПроизвоДств Призван фонД развития Промышленности. всех Проблем в 
Промышленной сфере он не решит, Признают эКсПерты, оДнаКо сПособен оКазать 
существенную ПоДДержКу стратегичесКи важным ПроеКтам.  натаЛья ГОрдеева

В РОСтОВСКОй ОбЛАСтИ ФОнД ужЕ ОДОбРИЛ зАЯВКу ООО «ПК „нОВОЧЕРКАССКИй 
ЭЛЕКтРОВОзОСтРОИтЕЛьный зАВОД“»
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есть что сКлаДывать наиболее защи-
щенной от негативного влияния кризиса в южном 
регионе оказалась складская недвижимость. если 
в целом по стране рынок складской недвижимости 
в полной мере испытывает на себе давление санк-
ций и спада экономики, то на Юге картина иная. 
Изменения во внешней торговле россии, связан-
ные с «антисанкциями», привели к постепенному 
замещению поставщиков из европы на поставщи-
ков аналогичного продукта из турции, армении, 
азербайджана, стран азии, а также Южной амери-
ки и африки, стран азии. Более благоприятная 
ситуация  в южных регионах объясняется транс-
формацией транспортно-логистических схем, их 
переориентацией на южное направление. еще один 
плюс связан с тем, что региональный рынок склад-
ской недвижимости еще не достиг насыщения. 
евгений Иванченко, директор по капитальному 
строительству компании «Юлмарт девелопмент», 
отмечает, что рынок складской недвижимости 
по-прежнему активно развивается в регионах, в 
городах с населением более 1 млн человек, что 
вызвано экспансией федеральных ритейлеров.

«в основном спрос генерируется выходом на 
рынок ритейлеров федерального уровня, как пра-
вило, за счет X5 Retail Group «о`кей», «лента», 
«дикси»,— комментирует эксперт.— в реализации 
новых проектов девелоперы проявляют интерес к 
строительству распределительных центров и 
складских помещений в формате built-to-suit».

влияние на южный рынок логистических услуг 
оказал и курс на импортозамещение в сфере про-
довольствия. Южные регионы традиционно в спи-
ске основных поставщиков сельхозпродукции. При 
этом вопросы складирования и хранения произве-
денной сельхозпродукции являются одной из наи-
более актуальных проблем. с 2015 года поддержка 
создания оптово-распределительных (логистиче-
ских) центров осуществляется в рамках подпро-
граммы по их развитию в рамках государственной 
программы развития сельского хозяйства и регули-
рования рынков сельскохозяйственной продукции, 
сырья и продовольствия на 2013–2020 годы. Это 
тоже является серьезным стимулом для строитель-
ства складской недвижимости на Юге. 

Поэтому на юге россии в 2015 году не только 
завершаются инвестиционные проекты по строи-
тельству складской недвижимости, но и заплани-
ровано создание новых площадей. в числе самых 
крупных — строительство второй фазы логопарка 
«дон» (компания Raven Russia), строительство тер-
минала для перевалки сельхозпродукции («луис 
дрейфус коммодитиз восток», российская «дочка» 
глобальной Louis Dreyfus). 

армен даниелян, член правления акг «деловой 
профиль» (GGI), считает, что регионы Юга сегодня 
очень перспективны для развития логистических 
услуг и строительства новых логистических центров. 

Эксперты отмечают, что арендные ставки на 
складские помещения в таких «продвинутых» тер-
риториях Юга, как ростовская область и красно-
дарский край, не испытали существенного давле-

ния кризиса и держатся в среднем на уровне 400–
500 руб. за 1 кв. м в месяц.

большие магазины и маленьКие 
офисы на рынке торговой и офисной недвижи-
мости ситуация сложнее. на нее повлияло сниже-
ние доходов и платежеспособного спроса населе-
ния. И здесь картина на юге россии мало отличает-
ся от общероссийской. По исследованию междуна-
родной консалтинговой компании CBRE, инвести-
ции в торговую и офисную недвижимость с начала 
года упали на 44%. Причинами такого спада экс-
перты называют геополитические проблемы и 
чрезмерную волатильность финансовых рынков в 
конце 2014 – начале 2015 года. 

еще одна примета времени — миграция аренда-
торов. «с изменением экономического положения 
страны, безусловно, изменились правила игры 
ритейлеров и девелоперов на рынке торговой недви-
жимости. модные одежные и обувные бренды стали 
уходить из спальных районов в тЦ, где генерируется 
высокий трафик. массовый уход привел к тому, что 
уровень арендных ставок снизился на 20–30%. При 
этом закономерно, что развитие продолжили про-
дуктовые операторы, предоставляющие базовые 
товары и услуги эконом-сегмента: продукты пита-
ния, аптеки, которые получили возможность арендо-
вать качественные торговые площадки в стрит-
ритейле и тЦ спальных районов по выгодным аренд-
ным ставкам»,— комментирует марат манасян, 
генеральный директор компании M1 Solutions. 

По оценкам экспертов, ежемесячная арендная 
ставка на торговые помещения в тЦ варьируется от 
0,7 до 2 тыс. руб. за 1 кв. м. количество вакантных 
площадей в некоторых тЦ может достигать 50%, 
спрос на торговые помещения значительно снизил-
ся. как отмечают аналитики, глубина и продолжи-
тельность сильного негативного давления на 
реальные доходы населения пока остаются неяс-
ными, поэтому делать долгосрочные прогнозы в 
торговой недвижимости — сегодня занятие небла-
годарное. 

Павел репин, президент нП «Южная гильдия 
управляющих и девелоперов», рассказывает, что 
на рынке офисной недвижимости наиболее востре-
бованы офисы малого формата, представители 
бизнеса в связи с кризисом вынуждены снижать 
издержки, в том числе с помощью переезда в 
офисы, меньшие по площади и более низкие по 
классности. в то же время при аренде больших по 
метражу офисных площадей можно получить ощу-
тимые скидки. «разница по ценам на аренду офис-
ных площадей класса в и с составляет от 200 до 800 
руб. за 1 кв. м. в зависимости от классности офиса 
минимальная арендная ставка в среднем составля-
ет 200 руб. за 1 кв. м, максимальная — 1100 руб. 
(класс а)»,— отмечает эксперт. скорее всего, цены 
в этом сегменте достигли своего предела, поэтому 
потенциал дальнейшего снижения арендных ста-
вок достаточно небольшой.

При этом в связи с планирующимся Чм-2018 
инвесторы по-прежнему заинтересованы в сегмен-

те конгрессно-гостиничных площадей. «Пожалуй, 
один из самых знаковых проектов этого года — 
строительство в ростове-на-дону международного 
конгрессного центра „Хаятт ридженси дон-Плаза 
ростов“»,— считает марат манасян.

бенефис эКоном-Класса в жилой 
недвижимости кризис сказался неравномерно на 
различных сегментах. 

наиболее «пострадавшим» можно назвать сег-
мент бизнес-класса. По словам руководителя ком-
пании «девелопмент-Юг» сергея Иванова, спрос в 
этом сегменте снизился в пять-шесть раз. руково-
дитель объединения застройщиков «вкБ-
новостройки» сергей геращенко поясняет, что 
довольно большая группа потенциальных покупа-
телей, ощутив снижение доходов, начинает рассма-
тривать как предпочтительное жилье более низкого 
класса. 

в то же время VIP-сегмент сохраняется, потому 
что есть определенная прослойка людей, на достат-
ке которых кризис не отражается в той мере, в кото-
рой он влияет на основную массу населения. 

«в период экономического спада финансовое 
состояние клиентов премиум-сегмента недвижи-
мости не ухудшается. Поэтому доля продаж в этой 
нише в такие времена только увеличивается, так 
как многие финансово состоятельные люди стара-
ются конвертировать свои сбережения в более 
надежную и ликвидную курортную недвижимость 
элитного класса,— комментирует Юлия духова, 

заморозКа отКлаДывается сПаД в эКономиКе ПовлеК 
за собой снижение инвестиций, в том числе и в неДвижимость. еще в Конце 2014 
гоДа эКсПерты Прогнозировали заморозКу КруПных объеКтов и соКращение 
темПов жилищного строительства. оДнаКо уже в Первом ПолугоДии теКущего гоДа 
Прогнозы стали более оПтимистичными. и хотя реКорДных темПов сДачи 
объеКтов По-Прежнему не ожиДается, аналитиКи рынКа отмечают, 
что госуДарство ПреДПринимает эффеКтивные шаги Для Привлечения 
инвестиций на рыноК неДвижимости, особенно жилой, через разнообразные 
КреДитные Программы. Лариса ниКитина 

В жИЛОй нЕДВИжИМОСтИ КРИзИС СКАзАЛСЯ нЕРАВнОМЕРнО нА РАзЛИЧных СЕГМЕнтАх: бОЛьшЕ ВСЕГО ПРОСЕЛ СЕГМЕнт бИзнЕС-КЛАССА
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ведущий специалист по недвижимости компании 
«винсент недвижимость».— Инвесторы готовы к 
тому, что если стоимость жилья не сильно прирас-
тет, то это гораздо надежней, чем хранить денеж-
ные сбережения в банке под угрозой потери всех 
средств, например по причине приостановки его 
деятельности или ликвидации». 

По-прежнему пользуется спросом элитное 
жилье в курортных зонах. так, жилье в сочи поль-
зовалось популярностью перед олимпиадой-2014, 
но и после Игр спрос не снизился. во-первых, инве-
стировать в жилье в курортных городах краснодар-
ского края по-прежнему выгодно, так как растет 
поток туристов, отказавшихся от поездок за грани-
цу из-за роста курса доллара; во-вторых, в связи с 
подготовкой к играм была улучшена коммунальная 
и дорожная инфраструктура курортов краснодар-
ского края, что повысило их инвестиционную при-
влекательность. По словам участников рынка, цены 
на недвижимость в новостройках бизнес-класса в 
сочи начинаются от 4400 тыс. руб. «вместе с тем 
растут и запросы покупателей,— добавляет Элла 
Богданова, ведущий специалист компании «вин-
сент недвижимость».— все большее внимание 
уделяется следующим параметрам: качество 
застройки, надежность застройщика, прозрачность 
документов и чистота сделки, уровень внутренней 
отделки мест общего пользования, инфраструкту-
ра комплекса, оснащение новейшими технология-
ми, использование инновационных систем управ-
ления и эксплуатации, безопасность, выгодные 
планировочные решения».  

в сегменте эконом-класса (стоимость 1 кв. м в 
среднем — до 45 тыс. руб.) игроки рынка констати-
руют существенный рост продаж начиная с конца 
2014 года, когда в условиях падения экономики и 
девальвации рубля население пыталось спасти свои 
сбережения путем вложения в жилую недвижи-
мость. росту продаж способствовали и те покупате-
ли, которые давно собирался приобрести жилье, но 
по различным причинам откладывал покупку.

За искусственной активизацией рынка обыч-
но следует исчерпание спроса в последующие пери-
оды. однако именно в эконом-сегменте снижение 
продаж менее заметно, так как в этот сегмент пере-
текает часть покупателей из бизнес-класса, к тому 
же государство с начала года предприняло ряд 
эффективных шагов для стимулирования рынка. 
генеральный директор ерд «ПатрИот-девелопмент 
Юг» сергей анискин  считает, что на юге жилье 
эконом-класса будет еще долго оставаться самым 
ходовым товаром на рынке недвижимости. Это под-
тверждается и уровнем продаж, который пока в 
среднем даже чуть выше, чем в прошлом году. По 
крайней мере, по словам эксперта, так говорит ста-
тистика застройщика за восемь месяцев этого года. 
Поддерживать спрос помогают и совместные с госу-
дарством и банками программы: военная ипотека, 
материнский капитал, программы «молодая семья», 
«обеспечение жильем ветеранов вов» и программа 

субсидирования «агентства жилищных программ», 
добавляет эксперт.

строительство жилья эконом-класса поддержи-
вает и региональная власть. так, например, застрой-
ка жилого района «левенцовский» в ростове-на-
дону предусмотрена генеральным планом развития 
мегаполиса, а проекты строительства 5-го и 6-го 
микрорайонов в нем вошли в список «100 губерна-
торских инвестиционных проектов». снижение 
процента по ипотечным кредитам, которое проис-
ходит с начала года, тоже дает эконом-классу суще-
ственное преимущество. так, генеральный дирек-
тор ерд «ПатрИот-девелопмент Юг» сергей ани-
скин  отмечает, что в жилом комплексе «Западные 
ворота. английский квартал» (ростов-на-дону, 6-й 
микрорайон левенцовки) по ипотечным програм-
мам продается до 50% квартир.

детальная разработка градостроительных пла-
нов может стать эффективным инструментом под-

держки строительного рынка, уверен генеральный 
директор Зао «ПатрИот-Инжиниринг» станислав 
Шмелев. «в структуре себестоимости девелопер-
ских проектов существенную долю составляют 
затраты на создание инженерной инфраструктуры. 
девелоперам зачастую приходится заниматься этим 
самостоятельно, что влечет за собой увеличение 
себестоимости проектов.  сегодня средняя цена 
строительства дома, включая материалы и монтаж, 
может составлять плюс-минус 30 тыс. руб. за метр. 
но продажная стоимость — минимум 50 тыс. руб., 
именно за счет того, что нужно приобрести землю, 
обеспечить инженерную инфраструктуру. За послед-
ние шесть лет стоимость присоединения к сетям 
выросла в среднем на 60–70 %, а к теплосетям — в 
восемь раз. однако к строительству инфраструкту-
ры можно привлекать инвесторов. но для этого 
нужно иметь утвержденный градостроительный 
план развития городов. тогда тот же «лУкоЙл» про-
ведет сети за свой счет (и эти затраты не лягут в 
стоимость квадратного метра), потому что он четко 
будет знать: через 30, 40 и 50 лет он будет получать 
деньги от потребителей». 

Эксперты считают, что кризис скажется и на сег-
менте эконом-класса, пусть и несколько позже, и 
не так остро, как на жилье бизнес-класса. «в пер-
вом полугодии заканчивались проекты, которые 
были начаты в прошлом году, и осваивались день-
ги, которые строители получили в прошлом году. 
начиная со второго полугодия, мы все же ожидаем, 
что объемы строительства, как и объемы продаж 
жилья эконом-класса в целом по всему рынку 
несколько снизятся,— считает сергей геращен-
ко.— тем не менее в числе трендов на рынке в 
настоящее время — строительство жилья в при-
городе и ориентация на эконом-класс. таким обра-
зом, доля дешевого жилья в общем объеме строи-
тельства продолжит возрастать, поскольку в насто-
ящее время оно пользуется стабильным спросом и 
строится в рамках федеральных государственных 
программ». n

ДЕтАЛьнАЯ РАзРАбОтКА ГРАДОСтРОИтЕЛьных ПЛАнОВ МОжЕт СтАть ЭФФЕКтИВныМ 
ИнСтРуМЕнтОМ ПОДДЕРжКИ СтРОИтЕЛьнОГО РынКА
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СтРАтЕГИЯ

стратегия

ПеревыПолнить фцП Еще в 2008 году 
в России была принята долгосрочная федераль-
ная программа развития фармацевтической 
промышленности «Фарма-2020». Она предпо-
лагает, что к 2020 году отечественная продук-
ция займет не менее 50% российского рынка 
лекарственных препаратов. 

Поводами для разработки программы на тот 
момент являлась необходимость повысить обе-
спеченность населения лекарствами отече-
ственного производства, стимулировать про-
цесс разработки и производства инновацион-
ных лекарственных средств и защитить отече-
ственный рынок от недобросовестной конку-
ренции. Бюджет ФЦП «Фарма-2020» составляет 
в общей сложности около 180 млрд руб. Эти 
средства предназначены для поддержки инно-
вационных разработок в сфере фармацевтики, 
внедрения современных исследовательских 
технологий, подготовки кадров для данной 
сферы и т. п. 

В нынешней ситуации актуальность развития 
отечественной фармацевтической промышлен-
нос ти еще больше возрос ла. Программа 
«Фарма-2020» предусматривает, что доля оте-
чественной продукции в перечне жизненно 
необходимых и важнейших лекарственных пре-
паратов (ЖНВЛП) должна составить к 2020 году 
не менее 85%. На данный момент, как свиде-
тельствуют данные Минздрава РФ, только 67% 
ЖНВЛП производятся в России. При этом пре-
зидент Владимир Путин, выступая 7 сентября 
на форуме «Общероссийского народного фрон-
та», посвященном вопросам здравоохранения, 
сообщил о планах правительства уже «к 2018 
году выйти на такое состояние в фармацевтиче-
ской промышленности, чтобы примерно 90% 
препаратов, которые сейчас используются в 
России», были отечественного производства.

шире Круг  В июне прошлого года Мин-
промторг назвал фармацевтическую отрасль 
одним из наиболее перспективных направлений 
д ля развития импортозамещающих произ-
водств. Высокая доля импортной продукции на 
рынке, стабильный спрос внутри страны, соци-
альная значимость отрасли и, соответственно, 
возможность получения господдержки — хоро-
шие стартовые условия для реализации инвест-
проектов в этой сфере. 

В настоящее время активно идет открытие 
новых российских производств, а также локали-
зация производства зарубежных препаратов. 
Так, в Обнинске Калужской области в июне 
нынешнего года был запущен завод «Ниармедик 
Фарма». Немецкий фармацевтический концерн 
«Мерк» реализует инвестпроект по производ-
ству лекарственных препаратов на базе завода 
«Фармстандарт» в Уфе. Израильский концерн 
«Тева» строит завод по производству дженери-
ков (лекарственные средства, аналогичные по 
составу препаратам, на которые истек срок 
патентной защиты, но стоящие, как правило, 
заметно меньше оригиналов) в ярославском 

фармацевтическом кластере. Стоимость про-
екта составляет 1,7 млрд руб. Ярославский 
фармкластер был основан еще в 2009 году, 
помимо компании «Тева» на его территории 
работают такие зарубежные производители, 
как японская корпорация «Такеда» и принадле-
жащая ей швейцарская компания «Никомед».

Компания «Вертекс» приступила к строитель-
ству нового завода лекарственных препаратов, 
используя возможности особой экономической 
зоны «Санкт-Петербург» (сниженные ставки 
тарифов страховых взносов, налога на прибыль 
организаций, возможности бесплатного под-
ключения к инженерным сетям и т. п.). «Новый 
завод по производству лекарств в особой эко-
номической зоне — самый масштабный проект 
за 12 лет работы компании на рынке,— пояснил 
„Ъ“ генеральный директор ЗАО «Вертекс» Геор-
гий Побелянский.— Благодаря ему мы вышли на 
новый уровень развития и намерены расширить 
свои возможности: по производству, развитию 
лекарственного ассортимента, объему выпуска 
продукции. Мы ориентируемся на выпуск 300 
позиций лекарств в среднесрочной перспекти-
ве. Сейчас „Вертекс“ производит более 130 
наименований лекарств различных социально 
значимых категорий от кардиологии до невро-
логии». 

Сложившуюся экономическ ую сит уацию 
господин Побелянский считает благоприятной 
д ля отечественных фармпроизводителей, 
поскольку их продукция стоит дешевле ино-
странных аналогов. Кроме того, перед россий-
скими участниками фармрынка открываются 
новые возможности по сотрудничеству с ино-
странными производителями. «Часть мощно-
стей нового фармзавода „Вертекс“ намерен 
задействовать для контрактного производства 
и активно развивает это направление сотрудни-
чества с потенциальными заказчиками. Воз-
можности компании позволяют обеспечивать 
полный технологический цикл от разработки до 
упаковки продукции в различных формах выпу-
ска: таблетках, капсулах, мазях, кремах, спреях 
и др.,— пояснил топ-менеджер.— Это один из 
способов локализации производства препара-
тов иностранных компаний в России, которая 
позволяет снизить цены на фармпродукцию на 
территории РФ. В таком случае зарубежной 
компании не требуется строить собственное 
производство: оно уже создано максимально 
близко к потребителям, что сокращает затраты 
на поставку продукции».

Новые проекты в сфере фармацевтики стар-
туют и на юге России. Так, в октябре 2014 года 
было начато строительство завода по произ-
водству субстанций из сырья животного проис-
хождения в городе Волжском Волгоградской 
области. Проект реализует ФГУП «Московский 
эндокринный завод». Сейчас основная часть 
готовых лекарственных средств в России выпу-
скается на основе импортных фармацевтиче-
ских субстанций, что приводит практически к 
полной зависимости от зарубежных поставщи-

ков. Согласно официальным сообщениям, стро-
ительство завода идет по графику, ввести завод 
в эксплуатацию планируется в 2018 году. После 
выхода филиала в городе Волжском на проект-
ную мощность планируется выпускать не менее 
десяти наименований фармацевтических суб-
станций животного происхождения и до 20 гото-
вых лекарственных форм из них — на основной 
производственной площадке МЭЗ.

Также в новых условиях на рынок возвраща-
ются игроки, ранее ушедшие из этой сферы. В 
частности, ООО «Фармацевт» (Ростов-на-Дону), 
приос тановившее выпуск лекарс твенны х 
средств из-за жесткой рыночной конкуренции, 
в первую очередь с западными препаратами, 
рассчитывает возобновить производство в сле-
дующем году. «Мы планируем в том числе уча-
ствовать в государственных тендерах на закуп-
ку медикаментов»,— сообщил директор компа-
нии Роберт Товмасян.

бег с ПреПятствиями Положительные 
результаты политики импортозамещения уже 
видны: в первой половине нынешнего года объем 
производства лекарственных препаратов в Рос-
сии вырос на 10,7%, сообщает Росстат. Тем не 
менее на сегодняшний день существует ряд про-
блем, которые могут помешать дальнейшему 
развитию фармацевтической отрасли в России.   

Так, высокая доля импортного сырья негатив-
но влияет на положение отечественных произво-
дителей. Например, ООО «Эмпилс-ФОХ» все 
сырье закупает в Китае. Компания занимается 
производством фармацевтических субстанций 
(кальциевой соли гопантеновой кислоты и рас-
твора ментола в ментиловом эфире изовалериа-
новой кислоты и др.), которые затем продает 
практически во всех регионах России произво-
дителям лекарственных средств. Ряд веществ, 
необходимых компании для выпуска ее продук-
ции, в России пока не производятся. Среди таких 

рецеПт Для инвестиций в июне Прошлого гоДа минПромторг 
назвал фармацевтичесКую отрасль оДним из наиболее ПерсПеКтивных 
наПравлений Для развития имПортозамещающих ПроизвоДств. высоКая Доля 
имПортной ПроДуКции на рынКе, стабильный сПрос внутри страны, социальная 
значимость отрасли и, соответственно, возможность Получения госПоДДержКи — 
хорошие стартовые условия Для реализации инвестПроеКтов в этой сфере. оДнаКо 
более аКтивному строительству фармацевтичесКих завоДов в настоящий момент 
мешает высоКая зарегулированность отрасли.  серГей УхабОв

В нАСтОЯщЕЕ ВРЕМЯ В РАзных РЕГИОнАх РОССИИ ИДЕт СтРОИтЕЛьСтВО нОВых РОССИйСКИх 
ПРОИзВОДСтВ, А тАКжЕ ЛОКАЛИзАцИЯ ПРОИзВОДСтВА зАРубЕжных ПРЕПАРАтОВ
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веществ, в частности аминалон, ментол и изо-
валериановая кислота. «В связи с падением 
курса рубля себестоимость нашей продукции в 
рублях повысилась»,— пояснил начальник ком-
мерческого отдела ООО «Эмпилс-ФОХ» Сергей 
Иванов. Пока компания не повышала отпускные 
цены и компенсирует повышение затрат на про-
изводство за счет собственной прибыли, но 
сколько это еще может продлиться, ее предста-

витель оценить затруднился. «Себестоимость 
производства уже приближается к отпускной 
стоимости товара»,— признает Сергей Иванов. 

По мнению экспертов, недостаточно развиты 
механизмы поддержки средних и малых компаний 
фармацевтической отрасли. «Никакой помощи со 
стороны государства мы не замечали ни десять 
лет назад, ни пять лет назад, ни два месяца назад 
и не ощущаем сейчас,— говорит директор ООО 

«Фармпрепарат» Юрий Солодунов.— Все возмож-
ные привилегии для отечественной фармацевти-
ческой продукции при проведении госзакупок 
относятся в основном к крупным компаниям, объ-
емы производства которых измеряются миллио-
нами тонн, в число которых мы не входим».

Еще одна проблема — жесткий контроль 
отрасли. Например, директор ООО «Фиторос» 
Юрий Гришин сообщил, что его компания, кото-
рая изначально была зарегистрирована для про-
изводства лекарственных средств, ушла с этого 
рынка и занялась выпуском косметики из-за низ-
кой рентабельности, обусловленной, в первую 
очередь, зарегулированностью фармацевтиче-
ской сферы со стороны государства. 

По мнению директора ООО «Фармпрепарат» 
Юрия Солодунова, российские фармацевтиче-
ские производства могли бы полностью обеспе-
чить потребности страны в лекарственных сред-
ствах. «Но отрасль страшно зарегулирована,— 
отмечает эксперт.— Есть такой документ — госу-
дарственная фармакопея Российской Федера-
ции, определяющая стандарты качества произ-
водимых в России лекарственных субстанций и 
препаратов на их основе. Сырье, которое мы 
используем для производства своей продукции, 
должно соответствовать требованиям этого 
документа. После разорения или ухода в другие 
отрасли ряда наших поставщиков мы были 
вынуждены переключиться на зарубежное сырье. 
Но при замене российского поставщика на ино-
странного мы должны в документации на выпу-
скаемый препарат указать, что сырье соответ-
ствует требованиям уже не российской, а евро-
пейской или американской фармакопеи. На 
внесение такого рода изменений в документа-
цию уходит около года, как будто мы собираемся 

зарегистрировать новое лекарственное сред-
ство, хотя все, что нужно,— это добавить через 
запятую после российской фармакопеи евро-
пейскую: ни состав, ни дозировка, ни показания 
к применению никак не меняются».

Юрий Солодунов предполагает, что при появ-
лении новых российских производителей сырья 
для фармацевтики для перехода на использова-
ние их продукции его компании придется прохо-
дить те же длительные и сложные процедуры. 
«Мы сдали соответствующие док ументы в 
областной Минздрав в августе прошлого года, но 
до сих пор не получили их обратно,— говорит он.— 
Я уже не говорю о том, чтобы разработать, заре-
гистрировать и начать производство нового пре-
парата. На это потребуется пять-семь лет в луч-
шем случае. С таким подходом никакого импор-
тозамещения не получится».

Сейчас главные надежды производителей 
связаны с инициативами по предоставлению 
отечественной фармацевтической продукции 
преференций при проведении государственных 
закупок. Нашумевшее предложение Минпром-
торга о запрете на государственные закупки 
импортных лекарств не будет претворено в жизнь 
— его введение приостановил Дмитрий Медве-
дев, сославшись на то, что полной уверенности в 
существовании у каждого зарубежного препара-
та эффективного отечественного аналога нет. 
Тем не менее ряд производителей надеются 
войти в число поставщиков препаратов в меди-
цинские учреждения — в госпитальном секторе 
доля отечественных лекарств традиционно 
выше. Наличие стабильного госзаказа позволит 
предприятиям планировать свою деятельность 
на длительный период, а также вкладывать инве-
стиции в расширение производства. n

СтРАтЕГИЯ

стратегия

СЛОжИВшАЯСЯ ЭКОнОМИЧЕСКАЯ СИтуАцИЯ бЛАГОПРИЯтнА ДЛЯ ОтЕЧЕСтВЕнных 
ФАРМПРОИзВОДИтЕЛЕй, ПОСКОЛьКу Их ПРОДуКцИЯ СтОИт ДЕшЕВЛЕ ИнОСтРАнных АнАЛОГОВ

«основное развитие КомПании ПроисхоДит на развивающихся рынКах, в том числе в россии» ^

Несмотря на ухудшение отно-
шений России и стран Запада, 
д л я  р я д а  и н о с т р а н н ы х  
производителей наша страна 
по-прежнему остается страте-
гически важным регионом. О 
п е р с п е к т и в а х  р е а л и з а ц и и 
инвестпроектов в российской 
фармацевтической отрас ли 
рассказывает Эльчин Эргюн, 
и с п о л н и т е л ь н ы й  в и ц е -
президент, руководитель гло-
бального подразделения ком-
м ер ч е с к и х о п ерац и й, ч л е н 
правления фармацевтического 
бизнеса компании «Мерк».

REVIEW: Как вы оцениваете ситуа-
цию на фармацевтическом рынке 
России в целом с точки зрения уров-
ня конкуренции и перспектив раз-
вития производства? 
Эльчин Эргюн: Российский рынок 
в силу наличия обширных террито-
рий и, как следствие, повышенного 
спроса со стороны потребителей 
является привлекательным д ля 
многих зарубежных компаний, и 
фармацевтическая отрасль — не 
исключение. Также стоит учитывать, 
что значительную долю фармацев-
тической продукции закупает госу-
дарство. По данным маркетинговой 
компании DSM Group, государ-
ственный сектор, который является 
одним из самых стабильных на фар-
мацевтическом рынке России, в 
области зак упки ГЛС (готовых 
лекарственных средств) вырастет 
на 5% в 2015 году и достигнет 309 
млрд руб. Если говорить о фарма-

цевтическом рынке России в целом, 
то по прогнозам он вырастет в 2015 
году на 15% в рублях и достигнет  
1,3 трлн руб.

Конечно, стоит отметить, что 
конкуренция высока — на россий-
ском рынке присутствуют как ино-
странные, так и отечественные про-
изводители. Несомненным преиму-
ществом для иностранных произво-
дителей является лока лизация 
производства на территории РФ, 
что позволяет быть конкурентоспо-
собными. 

R.: Насколько сильно осложнилась 
работа на российском рынке для 
иностранных компаний в связи с 
ухудшением отношений России и 
западных стран? 
Э. Э.: В последние два года ситуация 
в экономике России была не самой 

простой, но этот регион является для 
нас стратегическим, и мы можем 
позволить себе рассматривать долго-
срочные перспективы. К слову, мы в 
России уже более 115 лет.

На наш взгляд, основные пробле-
мы, с которыми сталкиваются ино-
странные производители в России, 
связаны с необходимостью локали-
зации производства в РФ, которая 
четко прописана в стратегии разви-
тия фармацевтической отрасли 
«Фарма-2020». Зачастую возникают 
сложности с наличием необходимых 
современных производственных 
мощностей, строительством соб-
ственного завода, высокой стоимо-
стью необходимых для производ-
ства ресурсов и т. д.

Но каждая компания выбирает 
свой путь развития. Так, руковод-
с тво компании Merck приняло 
решение о локализации производ-
ства некоторых наших препаратов 
в России на производственных 
мощностях отечественных компа-
ний. В 2012 году были заключены 
соглашения с компанией «Фарм-
стандарт», в результате которых 
стало возможным производство 
жизненно важного препарата для 
лечения рассеянного склероза на 
территории России.

Вторым шагом на пути к обеспе-
чению доступности лекарственных 
препаратов из списка ЖНВЛП для 
пациентов стало новое соглашение, 
подписанное в 2015 году, в резуль-
тате которого в России будет произ-
водиться препарат для лечения 
метастатического колоректального 

рака и рака головы и шеи. На базе 
завода «Фармстандарт» в Уфе будет 
реализовано производство полного 
цикла препарата, который ранее 
производился только в Германии. 

R.: При каких условиях инвестпро-
екты в фармацевтической отрасли 
могут быть выгодными для ино-
странных компаний? 
Э. Э.: Мы совершенно точно считаем 
фармацевтический рынок РФ при-
влекательным с точки зрения инве-
стиций. Во-первых, есть спрос. 
Во-вторых, несмотря на некоторые 
законодательные сложности и осо-
бенности становления любого раз-
вивающегося рынка, руководство 
РФ открыто к диалогу и принимает к 
обсуждению любые вопросы, свя-
занные с регулированием деятель-
ности компаний, ведением цивили-
зованного бизнеса и создания наи-
более благоприятных условий для 
инвестора. 

О серьезных намерениях «Мерк» 
в России свидетельствуют наши 
действия в области локализации 
п р о и з в о д с т в а  л е к а р с т в е н н ы х 
средств. В рамках сотрудничества с 
«Фармстандартом» мы передаем 
саму технологию производства 
лекарственных средств, проводим 
обучение сотрудников и т. д. 

R.: Как сказалась на вашем бизнесе 
девальвация рубля? 
Э. Э.: Не только Россия, но и весь 
мир переживает определенные эко-
номические трудности. Говорить о 
результатах 2015 года пока рано. 

Однако общие показатели по ито-
гам 2014 года положительные — 
совокупный доход группы «Мерк» в 
2014 году вырос на 3,7% и составил 
€11,5 млрд. «Мерк Сероно», био-
фармацевтический бизнес «Мерк», 
в 2014 году отчитался об органиче-
ском росте выручки на 1,7%, что 
составило €5,8 млрд, учитывая 
колебания курсов валют (без учета 
колебания курсов валют рост соста-
вил 3,6%). С географической точки 
зрения, основное развитие компа-
нии происходит на развивающихся 
рынках, в число которых входит Рос-
сия.

R.: Какова, с вашей точки зрения, 
наилучшая стратегия работы для 
иностранного производителя на 
российском рынке в текущих усло-
виях? 
Э. Э.: На наш взгляд, нужно придер-
живаться долгосрочной стратегии и 
не принимать поспешных решений, 
так как нестабильная экономиче-
ская ситуация характерна для всех 
развивающихся рынков. Мы верим в 
благоприятное развитие экономи-
ческой и политической ситуации в 
России, поэтому будем придержи-
ваться собственной стратегии ком-
пании в РФ. Также стоит отметить, 
что бизнес должен быть вне полити-
ки, придерживаться законодатель-
ных норм и сотрудничать с государ-
ством, вести постоянный диалог с 
целью поиска совместных решений 
по урегулированию тех или иных 
вопросов.
беседовала наталья горова
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тЕОРИЯ И ПРАКтИКА

теория и ПраКтиКа

замеДление сПаДа По итогам первого 
полугодия рынок новых автомобилей в России 
сократился на 36,4%, говорится в отчете Ассо-
циации европейского бизнеса (АЕБ). Всего за 
январь-июнь было продано немногим более 782 
тыс. новых машин, наибольшие доли заняли бюд-
жетные марки: LADA (140,6 тыс.), KIA (76,2 тыс.) 
и Hyundai (79.4 тыс. автомобилей). Кроме того, с 
начала года российский рынок покинули сразу 
два крупных игрока. В марте об уходе объявил 
американский концерн General Motors (был пред-
ставлен марками Chevrolet, Opel и Cadillac), а в 
сентябре стало известно, что постоянные 
поставки машин и мотоциклов прекращает япон-
ская Honda.

Несмотря на тревожные тенденции, эксперты 
в конце полугодия начали говорить о завершении 
резкой фазы кризиса. Председатель комитета 
автопроизводителей АЕБ Йорг Шрайбер отмеча-
ет, что, хотя пока «нет повода расслабляться», 
падение по отношению к соответствующему 
периоду прошлого года менее драматичное, чем 
в предыдущие месяцы. 

Ситуация у дилеров юга России принципиаль-
но не отличается от общероссийской. Если за 
первый квартал рынок новых автомобилей 
Ростова-на-Дону упал на 47% (данные аналити-
ческого центра «АльфаСтрахование»), то по ито-
гам полугодия ситуация несколько выправилась. 
Всего в столице Южного федерального округа 
было продано 6,2 тыс. новых автомобилей, а 
темпы падения снизились до 41,6%, отмечает 
агентство «Автостат». В целом по округу объем 
рынка новых автомобилей сократился на 45,1%, 
за первое полугодие реализовано чуть более 
50,5 тыс. машин. 

«Основные причины кризиса в отрасли не 
изменились, но если в конце прошлого – начале 
этого года ситуация на рынке была близка к пани-
ке, то сейчас она несколько стабилизировалась, 
в частности благодаря снижению цен на новые 
автомобили. Трудности испытывают подавляю-
щее большинство участников рынка, несколько 
лучше складывается ситуация в сегменте „пре-
миум“, а также у таких брендов, как KIA, Hyundai 
и LADA, темпы падения продаж которых меньше 
общерыночных»,– поясняет аналитик агентства 
«Автостат» Алексей Муханов. 

По мнению директора «Ауди Центр Красно-
дар» и «Ауди Центр Кубань» (входят в ГК «ААА 
Моторс») Александра Петрушина, наибольшее 
падение продаж произошло в массовом сегмен-
те и у салонов, политика которых не была доста-
точно гибкой и не менялась одновременно с 
динамикой рынка и ростом курса валют. «В авгу-
сте темпы падения продаж показали замедле-
ние, а результаты „Ауди Центр Краснодар“ и 
„Ауди Центр Кубань“ в последний месяц лета 

стали рекордными за весь 2015 год, что в боль-
шей степени связано с выходом новой модели 
Audi Q7»,— заявил он.

Директор департамента по продажам и мар-
кетинг у «К лючавто» (официа льный дилер 
Mercedes-Benz, Bentley, Audi, Jaguar Land Rover, 
Lexus, Toyota, Volkswagen, Hyundai, Mitsubishi и 
пр., включает 40 салонов на юге России) Сергей 
Киселев отметил, что, несмотря на трудности в 
автобизнесе, ряд брендов показали вполне 
хорошие результаты. «Традиционно уверенно 
себя чувствует Lexus, во многом из-за хита про-
даж - модели NX. При общем падении продаж 
Toyota Camry по прежнему супер-популярна. 
Кроме того, рост показали новые дилерские 
центры холдинга», - рассказывает господин 
Киселев.  

По показателям продаж официального дилер-
ского центра ŠKODA «Эскадра» в целом по ЮФО 
наиболее «кризисоустойчивыми» оказались две 
модели: ŠKODA Rapid и ŠKODA Octavia, доля 

которых составила 55% и 32% от всех проданных 
автомобилей в компании «Эскадра» за восемь 
месяцев 2015 года соответственно.  

В целом, говорит Алексей Муханов, тяжелее 
всего сейчас работать монобрендовым салонам 
регионального уровня, которые в отличие от 
федеральных игроков не имеют такого запаса 
финансовой прочности и возможности сильно 
изменять отпускную цену автомобилей. 

Пути выхоДа
Аналитик «Автостата», ссылаясь на опыт преды- 

дущих экономических кризисов, предполагает, 
что основный заработок дилерских центров в 
условиях снижения маржинальности продаж 
новых автомобилей будет смещаться. Точками 
роста Алексей Муханов называет продажу зап-
частей и дополнительного оборудования, повы-
шение уровня сервиса. «В условиях спада про-
даж новых автомобилей логично ожидать, что 
руководство дилерских центров максимизирует 

усилия по увеличению продаж сервисных услуг и 
аксессуаров»,— рассуждает эксперт. 

Развитию сервисных услуг необходимо уде-
лять огромное внимание вне зависимости от 
экономической ситуации на рынке, считает руко-
водитель отдела продаж автоцентра «Эскадра» 
Владимир Росликов: «Важно не просто продать 
автомобили, а оказать полный спектр услуг в 
течение всего срока эксплуатации. Именно пока-
затель лояльности клиента влияет на его поло-
жительные рекомендации». Например, в компа-
нии «Эскадра» существует собственная «Про-
грамма лояльности», по которой предоставляет-
ся возможность получить особые условия на 
обслуживание и ремонт, покупку оригинальных 
деталей, аксессуаров, установку дополнитель-
ного оборудования ŠKODA. Разрабатываются 
сезонные акции для автомобилей ŠKODA постга-
рантийного периода. 

«Непосредственно у дилерского центра не так 
много самостоятельных методов влияния на 

объехать Кризис российсКий авторыноК ПроДолжает ПаДение с Конца 
2014 гоДа. соКращение ПроДаж новых машин вынужДает Дилеров исКать новые 
точКи роста. эКсПерты ПреДПолагают, что основной заработоК салонов может 
сместиться на ПроДажу заПчастей, ДоПолнительного оборуДования и сервис. 
КруПные Дилеры При этом не забывают и о Программах развития и инвестПроеКтах, 
рассчитывая, что Кризис Поможет им занять новые Доли рынКа. анатОЛий КОстырев
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В уСЛОВИЯх СПАДА ПРОДАж нОВых АВтОМОбИЛЕй ДИЛЕРСКИЕ цЕнтРы МАКСИМИзИРуют уСИЛИЯ ПО уВЕЛИЧЕнИю ПРОДАж СЕРВИСных 
уСЛуГ И АКСЕССуАРОВ 

➔

в Конце ПолугоДия эКсПерты 
начали говорить о завершении 
резКой фазы Кризиса 
на авторынКе
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покупательскую активность. Наша задача — 
эффективно использовать госпрограммы и про-
граммы импортеров, чтобы привлечь клиентов 
непосредственно в наш салон», — говорит Сер-
гей Киселев. При этом, по его словам, есть кли-
енты, которые даже в период кризиса готовы 
покупать или менять свой автомобиль, они про-
являют заинтересованность в государственных 
программах и предложениях дистрибьютора, 
задача дилера — правильно «обработать» кли-
ентский поток. Господин Киселев рассказал, что 
холдинг уже запустил программы, использую-
щие trade-in (возможность обменять старый 
автомобиль на новый — "Ъ"), группа построила 
уже два дилерских центра, заточенных исключи-
тельно под эту услугу. Подобные программы 
пользуются спросом примерно у 20% клиентов 
«Ключавто», говорит господин Киселев.

Хорошие результаты по таким программам 
получила и «Эскадра». «Эффективным инстру-
ментом является поддержка государственной 
программы „Утилизация и трейд-ин“,— коммен-
тирует Владимир Росликов.— У нас действует 
корпоративная программа ŠKODA по продаже 
автомобилей с пробегом Das WeltAuto. По срав-
нению с прошлым годом доля trade-in в автоцен-
тре „Эскадра“ увеличилась в среднем на 30%, 
клиенты более охотно стали пользоваться дан-
ной услугой. Также, благодаря наличию про-
граммы государственного льготного кредитова-
ния, количество выданных автокредитов в 
дилерском центре „Эскадра“ остается на том же 
уровне, что и в докризисный период. Доля кре-
дитов, выданных по данной программе, состав-
ляет порядка 80% в портфеле всех кредитных 
сделок». 

В «Ауди Центр Краснодар» и «Ауди Центр 
Кубань» также наращивают количество дополни-
тельных услуг для клиентов. Как рассказал Алек-
сандр Петрушин, в салонах разработана дис-
контная программа для клиентов сервиса, кото-
рая позволяет им получать скидки на обслужива-
ние до 30%. Для владельцев Audi, планирующих 

продать свой автомобиль, продолжает он, дей-
ствует программа Audi MeetingPoint, которая 
позволяет продать автомобиль не старше пяти 
лет по цене, установленной владельцем, через 
официального дилера. Клиенту предоставляют-
ся бесплатное оформление пакета документов и 
подготовка автомобиля (мойка, химчистка и 
полировка). Александр Петрушин добавил, что 
дилерские центры также предлагают клиентам 
совместную с ООО «Фольксваген Банк Рус» кре-
дитную программу, по которой для новых авто-
мобилей Audi A3, A4, A5, Q3, A6, Q5 действует 
процентная ставка от 5,9% годовых.

Дополнительным и немаловажным плюсом 
для дилера может стать и грамотная политика 
производителя. Компания, которая готова более 
гибко, чем другие, подходить к ценообразова-
нию, имеет  шансы занять более выгодное поло-
жение на рынке, говорит Сергей Киселев и при-
водит в пример корейский Hyundai. «Производи-
тель нашел внутренние резервы и в первом 
квартале сохранил стоимость своих моделей, в 
то время как другие активно ее повышали, и в 
итоге вырос во втором квартале, хотя и сравни-
тельно немного», — пояснил он. 

По словам Владимира Росликова, автодилеры 
также могут повлиять на активность покупателей 
за счет качества взаимодействия с клиентами. 
«Во-первых, в кризис необходимо уделять еще 
большее внимание к индивидуальным потреб-
ностям и пожеланиям при выборе автомобиля. 
Во-вторых, важен комплекс разнообразных 
акционных предложений, из которых каждый 
клиент может выбрать подходящее именно ему. 
В-третьих, необходимо повышать профессиона-
лизм персонала. Например, наши сотрудники 
регулярно повышают уровень своей квалифика-
ции в академии „Фольксваген Групп Россия“». 
Владимир Росликов отметил, что эти и другие 
шаги по повышению лояльности клиентов позво-
ляют автоцентру «Эскадра» занимать лидирую-
щую позицию по продажам ŠKODA в Ростовской 
области с 2011 года.

«с Пробегом» и Для бизнеса
Переключение на продажи подержанных авто-

мобилей или работу в корпоративном сегменте в 
сегодняшних условиях может не принести суще-
ственного роста выручки, считают дилеры и ана-
литики. По данным «Автостата», российский 
рынок подержанных автомобилей по итогам 
первого полугодия сократился на 23,4% — до 2,2 
млн штук, при этом цены пока устанавливаются 
не в пользу дилеров. «В отличие от конца про-
шлого года на рынке наблюдается преобладание 
продавцов, поэтому у потенциальных покупате-
лей машин с пробегом есть хорошие возможно-
сти для торга»,— поясняет Алексей Муханов. 

По его словам, рассчитывать на заметные 
корпоративные продажи дилерам так же не 
стоит. «На этот сегмент приходится только около 
12% рынка, при этом за полгода он упал сразу 
на 27,5%, поэтому не в состоянии серьезно 
повлиять на общую картину»,— рассуждает экс-
перт. 

«Корпоративный сегмент неактивен, потому что 
бюджеты на закупку являются затратной стать- 
ей и, как правило, режутся в первую очередь, 
поэтому в такое время подобные закупки страдают 
первым по аналогии с затратами на рекламу», —  
утверждает Сергей Киселев из «Ключавто». По 
его словам, определенный объем корпоративных 
закупок продолжают проводить государствен-
ные предприятия, но они ориентированы в 
основном на автомобили отечественного произ-
водства.

Снижение спроса в корпоративном сегменте 
отмечает и директор «Ауди Центр Краснодар» и 
«Ауди Центр Кубань». Александр Петрушин гово-
рит, что заметное сокращение продаж произо-
шло в третьем квартале, но он рассчитывает на 
возобновление положительной динамики к концу 
года, в том числе в Краснодарском крае. 

Вместе с тем ряду дилеров удается получить 
положительный результат и в этом сегменте. Как 
рассказал Владимир Росликов, активная работа 
дилерского центра «Эскадра» по сотрудничеству 

с крупными корпоративными клиентами (Coca-
Cola, сельскохозяйственные и лизинговые ком-
пании) позволяет «добавить» к розничным про-
дажам около 30%.

ожиДания и ПерсПеКтивы
Строить прогнозы на ближайшую и средне-

срочную перспективу дилеры и аналитики в теку-
щих условиях решаются крайне неохотно. Алек-
сей Муханов из «Автостата» говорит, что ситуа-
ция на рынке осложняется проблемами не только 
в экономической, но и в политической сфере, что 
затрудняет детальное планирование. Директор 
«Ауди Центр Краснодар» и «Ауди Центр Кубань» 
Александр Петрушин не исключил, что из-за 
нестабильной экономической обстановки в стра-
не салонам придется менять стратегию работы, 
сокращать расходы и пересматривать бизнес-
процессы. 

«В отличие от кризиса 2008–2009 годов, веро-
ятно, мы не увидим бурного роста, и после стаг-
нации начнется медленное восстановление вме-
сте с возвращением доходов населения на 
докризисный уровень»,— предполагает Алексей 
Муханов. Так, основная задача автосалона 
«Эскадра» на второе полугодие 2015 года — удер-
жание относительно стабильного уровня продаж 
и услуг, рассказал Владимир Росликов. «В связи 
с волатильностью на автомобильном рынке 
отдельное внимание в этом году уделяется под-
держанию ликвидных складских запасов, обо-
рачиваемости склада, так как 90% приобретае-
мых автомобилей контрактуется „из наличия“. 
Чувствительность потребителя к ценовым скач-
кам наглядно отражается в динамике продаж по 
периодам, в частности в связи с августовскими 
курсовыми колебаниями наблюдалось увеличе-
ние спроса»,— рассказал эксперт.  

Сергей Киселев из «Ключавто» считает, что в 
новых условиях положительно повлиять на рынок 
может государство, расширяя действующие 
программы по льготному кредитованию, trade-in 
и утилизации. «Утилизация принесла эффект, и 
он хорош. Помимо дешевых автомобилей, на 
которые действовала программа, в игру включи-
лись другие дистрибьюторы: они стали делать 
скидки примерно в эту же сумму на более доро-
гие модели, которые не проходят в эту програм-
му», — поясняет он. Господин Киселев говорит, 
что сейчас государству стоит продолжать и уве-
личивать ставку кредитной компенсации. «Мы 
прекрасно понимаем: государство не будет под-
держивать всех, но чтобы сохранить  уровень 
производства на локализованных площадках и 
дать возможность работать предприятиям, 
которые выполняют условия по локализации, 
необходимо ставку держать», — считает он. 

развитие не остановить
Прогноз АЕБ на второе полугодие остается 

сдержанным. Согласно последним расчетам 
ассоциации, падение российского авторынка по 
итогам этого года составит около 36%. 

На этом, казалось бы, неблагоприятном фоне 
крупные игроки не торопятся сворачивать про-
граммы развития, полагая, что кризис поможет 
им занять доли менее удачливых компаний. По 
словам Александра Патрушина, нестабильная 
рыночная ситуация и период экономического 
кризиса, несмотря на негативные факторы,— 
хороший шанс для крупных игроков усилить 
позиции и выйти из кризиса с плюсом.

Сергей Киселев напомнил, что в 2014 году 
«Ключавто» приобрела бизнес единственного 
ростовского дилера Mercedes-Benz «Панавто-
Юг» и два автосалона «Ника-Моторс» — Toyota и 
Lexus. Сейчас группа продолжает строительство 
еще одного дилерского центра Toyota в Запад-
ном жилом массиве Ростова. «Мы продолжаем 
открывать новые салоны и видим, что они пока-
зывают уверенно хорошие продажи, даже в таких 
условиях», — говорит господин Киселев. n

уЧАСтнИКИ РынКА ГОВОРЯт О хОРОшИх РЕзуЛьтАтАх ИСПОЛьзОВАнИЯ ПРОГРАММ tRadE-In 
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